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КОГДА СЧАСТЬЕ –  
В СЛУЖЕНИИ 
НАРОДУ

ПЛАН РАЗВИТИЯ  
ОБЛАСТИ АБАЙ – 
ПУТЬ  
К ВОЗРОЖДЕНИЮ  
РЕГИОНА

ЗВЕЗДЫ НЕ ГАСНУТ: 
ИСТОРИЯ ПОДВИГА 
АМАНШИ 
МЕНДЫГАЛИЕВА

Сегодня казахстанскому госу-
дарственному и политическому 
деятелю Крымбеку Кушербаеву 
исполняется 70 лет. В этот день 
мы вспоминаем ключевые этапы 
его многогранной карьеры – от 
дипломатической службы до ру-
ководства регионом, а также его 
вклад в развитие государствен-
ной политики и международных 
связей.

В год 180-летия Абая областной 
центр имени великого поэта наме-
рен стать еще лучше, комфортнее 
и краше не только для гостей, но 
в первую очередь для жителей 
города Семея и области. На днях 
аким области Берик Уали озвучил 
план развития области на бли-
жайшие три года.

Имена казахстанских героев долж-
ны звучать в названиях улиц, школ 
и памятников. Они – основа нашей 
истории и национальной гордости. 
Один из таких героев – участник 
Великой Отечественной войны, 
кавалер боевых и трудовых наград, 
уроженец Западно-Казахстанской 
области Аманша Мендыгалиев.
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АЙТЫС В ПАРИЖЕ – 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ АЙТЫС
Париж, штаб-квартира ЮНЕСКО,  
17 мая 2025 года, историческое 
событие: первый айтыс, когда 
в сердце Европы встрети-
лись казахские и кыргызские  
акыны.

Ровно десять лет назад уникальное искусство 
айтыса было признано глобальным достижением 
человечества и внесено в Репрезентативный список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. Нематериальное 
достояние Казахстана и Кыргызстана – уникальное 
искусство, в котором поэтическая импровизация 
поддерживается собственным аккомпанементом на 
главных народных инструментах. Феномен домбры 
и комуза покоряет XXI век.

Айтыс – сакральное достояние в национальной 
культуре двух народов – представил душу казахов 
и кыргызов ЮНЕСКО, Франции и миру.

Айтыс в Париже – больше, чем айтыс. Домбра 
у Эйфелевой башни – больше, чем домбра. Акын 
на Елисейских полях – больше, чем акын. Знаю 
по собственному журналистскому опыту. В 2008 
году первый айтыс казахской диаспоре Европы 

подарил телеканал «Казахстан». Я работала в 
медиакоманде и запомнила, как наворачивались 
слезы, и зашкаливал адреналин у сегодняшних 
граждан Франции, Австрии, Бельгии, Германии, 
Англии, тех, чьи пра-пра-прадеды несколько веков 
назад покинули Атамекен. Поэтому каждый айтыс 
в Европе – больше, чем айтыс.

Вместе с парижским на прошедших выходных 
прилетели в Астану еще два суюнши, оба спор-
тивные. Казахстанская теннисистка Зарина Дияс 
порадовала победой в ITF W50 в японском Куруме. 
В Сингапуре сборная страны по художественной 
гимнастике завоевала историческое «золото» в 
групповых упражнениях в многоборье. Еще одно 
суюнши появилось в самой столице – на астанин-
ском чемпионате мира казахстанские девушки 
стали чемпионками по парадзюдо. 

Древняя сакральная традиция работает. Стра-
на и все мы  персонально творим суюнши каждый 
день. 

ПОД ШАНЫРАКОМ «РОБОТЕКА»: 
АСТАНА – НОВАЯ СТОЛИЦА  
МИРОВОЙ РОБОТОТЕХНИКИ
И невозможное возможно! Теперь алматинские школьники Ернур Ережеп и Аслан Кабдуллов 
точно знают, что мечты сбываются! Первые суюнши они начали рассылать своим родителям и 
друзьям еще в Астане. С международного чемпионата Robotek Grand Tournament Ернур и Аслан 
прилетели домой с грантами Казахстанско-Британского технического университета. Школа 
информационных технологий и инженерии КБТУ – это брендовый вуз, в который мечтает посту-
пить каждый школьник. Дмитрий Полежаев вернулся в Урджарский район Абайской области 
в ранге студента Алматинского университета энергетики и связи имени Гумарбека Даукеева.

В Астане завершился междуна-
родный чемпионат Robotek Grand 
Tournament, который вновь подтвер-
дил миссию национального IT-бренда 
Казахстана. Глобальная уникальность 
RGT в том, что в 2025 году логично 
продолжен трансфер отечественных 
интеллектуальных технологий в ми-
ровую робототехнику. 

На главный старт года собрались 
победители областных турниров из 
17 регионов. Более 350 юных робо-
тотехников в нескольких возрастных 
группах спорили за «золото» в семи 
категориях: «Robotek», «Мерген», 
«Гонка по инверсной линии», «До-
ставка флага», «Робот – достав-
щик», «Робот – сортировщик», 
«РобоБаскетбол».

В 2025 году Robotek Grand 
Tournament продолжил международ-
ное масштабирование. Самый длин-
ный маршрут проложили в Астану 
представители Соединенных Шта-
тов, впервые в истории отечествен-
ных чемпионатов была представлена 
школьная робототехника США, на 
парад флагов вышли успешные ко-
манды из Болгарии, Азербайджана, 
Молдовы, Узбекистана, Кыргызстана, 
Таджикистана, всего более 25 зару-
бежных делегаций.

Всех иностранных участников 
впечатлило, что регламенты Robotek 
Grand Tournament – авторские, яв-
ляются казахстанскими интеллекту-
альными технологиями.

Главный Кубок чемпионата всегда 
подтверждает реальное развитие ро-
бототехники в конкретном регионе. 
«Ел кубогі» 2025 года впервые остал-
ся в Астане. Героями Robotek Grand 
Tournament вернулись домой побе-
дители в специальных номинациях: 
звание «Лучшая сельская команда» 
увезли в Карасайский район Алматин-
ской области Айгерим Абуханова и 
Ерсултан Касим, а лучшее инженерное 
решение продемонстрировали Ерке-
жан Хуандаг и Азамат Адай улы из сто-
лицы. Специальный кубок «Лучшая 
зарубежная команда» во второй раз 
улетел в узбекский Чирчик. Жахонгир 
Мамаджанов и Умар Хидоятов вновь 
доказали высокие стандарты образо-
вательного центра Roboschool.

На пол я х  R obotek  Grand 
Tournament продолжают интегри-
роваться мировые центры спортив-
ной робототехники. В ноябре 2023 
года на главном финале World Robot 
Olympiad «Роботек» закрепил стра-
тегическое партнерство с  известным 
в США центром образовательных 
услуг в области STEM Chasewood 
Learning, средней школой Синтая  
№ 19 из китайского Хэбэя, азербайд-

жанской инженерной академией 
робототехники «AREA». Новым 
доказательством того, как работают 
панамские меморандумы, стало учас- 
тие в RGT-2025 Соединенных Шта-
тов и Азербайджана. Казахстанские 
школьники и их тренеры встретили 
американскую команду как старых 
друзей, с которыми сотрудничали 
на учебно-тренировочных сборах в 
Чикаго в прошлом году. 

Под казахстанским шаныра-
ком объединились лучшие школы 
и клубы робототехники тюрко- 
язычных стран. В рамках глобальной 
инициативы «TurkTime!» на полях 
Robotek Grand Tournament-2024 
были подписаны меморандумы 
с успешными командами тюрко- 
язычных стран: президентский ли-
цей «Акылман» (Чолпон-Ата) и 
образовательный комплекс Seytek 
STEM (Токмак), STEM-центры 
SteamLand и Roboschool из Таш-
кента и Чирчика, а также душанбин-
ская «Лига роботов». Все лучшие 
команды Узбекистана, Таджикистана 
и Кыргызстана вернулись в Астану на 
новый чемпионат. На Robotek Grand 
Tournament-2025 подписаны мемо-
рандумы о сотрудничестве с новыми 
друзьями «Роботека»: образователь-
ными центрами Robotiks из болгар-
ской Варны и RobotX Academy из 
молдавской столицы.

В Астане руководители нацио-
нальных делегаций начали строить 
новую архитектуру глобальной интег- 
рации, в приоритетных планах – со-
здание открытых чемпионатов каспий-
ских стран Caspian Cup и балканского 
региона. Все страны заинтересованы 
в трансфере казахстанских достиже-
ний в области STEM-образования, 
в том числе социальных проектов – 
RoboTechnoGirls, «STEM-ұстаз», 
«Озық ұрпак» и других, которые 
«Роботек» уже несколько лет реали-
зует на системной основе.

– После учебно-тренировоч-
ных сборов в Чикаго мы поняли, 
как международное сотрудничество 
помогает повышать национальные 
стандарты соревнований и продви-
гать стратегию STEM-образования 
в стране. Сегодня робототехника все 
больше становится прикладной, что 
четко подчеркивает социальную мис-
сию – готовить детей к успешной 
жизни. Например, в нашем округе 
Kane County индустрия – вторая по 
рентабельности сфера, в которой 
постоянно наблюдается дефицит 
профессиональных инженеров. В 
Астане мы вдохновились реальной 
востребованностью робототехники 
и STEM-образования, в том числе в 
государственном масштабе, – при-
зналась Сара Слейтер из США.

Окончание на стр. 2
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СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРАВИТЕЛЬСТВО

СОБЫТИЯ

КУРС 
НА УСКОРЕНИЕ

Премьер-министр РК Олжас Бектенов провел встречу 
с президентом подразделения разведки и добычи 
компании Shell Питером Костелло. Обсуждены вопро-
сы реализации совместных нефтегазовых проектов 
и перспективы дальнейшего сотрудничества.

Во встрече также приняли участие 
старший вице-президент и председатель 
концерна в Казахстане Али Аль-Джанаби, 
вице-президент по разведке в ключевых 
странах и Намибии Сюзанн Куган.

Shell реализует в Казахстане ряд круп-
ных инициатив в нефтегазовой сфере, вклю-
чая участие в проектах КТК, Северного 
Каспия, на Карачаганаке, модернизацию 
установки на ПНХЗ для выпуска зимнего 
дизельного топлива, а также геологораз-
ведочные и научные исследования недр.

Внимание в ходе встречи было уде-
лено строительству газоперерабатываю-
щего завода мощностью 4 млрд м3 в год 
на Карачаганакском месторождении. 
Отмечена важность его ускоренной 
реа лизации.

Обсуждены также работы по освоению 
месторождения Кашаган. Сторонами рас-
смотрены планы по ускорению реализации 
этапов 2A и 2B, предполагающих строи-
тельство ГПЗ мощностью 2,5 млрд м3 в год 
и освоение новых участков. 

Премьер-министр выразил готовность 
Правительства Казахстана к дальнейшему 
взаимовыгодному сотрудничеству.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

КАЧЕСТВО АВТОДОРОГ – 
ПОКАЗАТЕЛЬ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ

Бюро Сената Парламента РК под председательством 
Спикера Палаты Маулена Ашимбаева определило 
повестку предстоящего заседания. Депутаты также 
обсудили мероприятия, запланированные к прове-
дению в течение недели.

В ходе заседания члены Бюро поста-
новили на предстоящем заседании Палаты 
рассмотреть Закон «О ратификации Со-
глашения между Правительством Респуб-
лики Казахстан и Кабинетом министров 
Кыргызской Республики о поощрении и 
взаимной защите инвестиций».

Закон определяет порядок и условия 
создания благоприятного режима по 
укреп лению экономического сотрудни-
чества между странами, в частности для 
осуществления инвестиций одной сто-
роны на территории другой стороны, а 
также урегулирования вопросов, связан-
ных с инвестиционной деятельностью на 
территориях обоих государств.

Кроме того, члены Бюро обсудили темы 
предстоящих мероприятий комитетов Се-
ната. На повестке – обсуждение результа-
тов государственного аудита по расходам 
республиканского бюджета на социальную 
сферу, проблемы и перспективы государствен-
но-частного партнерства в Казахстане. Также 
запланирован ряд встреч депутатов с заинте-
ресованными сторонами касательно развития 
«зеленых» технологий и инвестиций.

Важным мероприятием недели станет 
и проведение правительственного часа 
на тему «Строительство и эксплуата-
ция автомобильных дорог в Республике 
Казахстан: текущее состояние, актуаль-
ные проблемы и пути их решения».

– В ходе предстоящего правитель-
ственного часа в Сенате будут обсужде-
ны пути системного решения проблем 
автодорожной отрасли с учетом пред-
ложений, ранее озвученных экспертами 
в ходе встреч с сенаторами. Качество авто-
дорог – это не только транспортная инфра-
структура, но и показатель безопасности 
населения, экономической активности и 
качества жизни. На недавнем заседании 
Совета безопасности Президент страны 
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев поднял 
вопросы развития транспортно-логисти-
ческой отрасли, в том числе состояния 
крупных инфраструктурно-транзитных 
проектов. Поэтому активизация работы в 
этом направлении в рамках стратегических 
целей, определенных Главой государства, 
является нашей общей задачей, – отметил 
Маулен Ашимбаев.

Кроме того, члены Бюро распределили 
между комитетами Сената законы, ранее 
принятые Мажилисом Парламента.

ПРАВОВОЕ ЕДИНСТВО 
В БОРЬБЕ С НАРКОТРАФИКОМ 
И КИБЕРПРЕСТУПНОСТЬЮ

Делегация Парламента во главе с Председателем Мажилиса Ерланом 
Кошановым приняла участие в заседании Совета Парламентской ассамблеи 
ОДКБ, которое прошло в столице Кыргызской Республики.

Перед началом мероприятия глав 
парламентских делегаций принял Пре-
зидент Кыргызстана Садыр Жапаров. 
Глава республики высоко оценил роль 
Парламентской ассамблеи ОДКБ в за-
конодательной поддержке деятельно-
сти Организации и пожелал успешного 
проведения заседания.

Выступая на Совете ПА ОДКБ, 
Ерлан Кошанов пожелал Торага Жо-
горку Кенеша Нурланбеку Шакиеву 
успешной реализации приоритетов 
кыргызского председательства в Ор-
ганизации в 2025 году.

Глава казахстанской делегации 
обратил внимание коллег на рост 
незаконного оборота наркотиков и 
интернет-мошенничества в странах – 
участницах ОДКБ. Он призвал объеди-
нить усилия в создании законодатель-
ного заслона этим глобальным вызовам. 
Спикер Мажилиса подчеркнул, что 
жертвами этих преступлений становят-

ся миллионы людей, а их организаторы 
зачастую действуют из-за рубежа.

– Парламентская ассамблея ОДКБ 
может содействовать созданию общего 
правового пространства в сфере проти-
водействия синтетическим наркотикам 
и киберпреступности. Казахстанские 
депутаты готовы активно подключить-
ся к этой работе. Тем более что у нас 
уже есть правовые наработки по этим 
вопросам. По поручению Президента 
Касым-Жомарта Кемелевича Токаева 
на законодательном уровне существен-
но ужесточена ответственность за 
наркопреступления. До конца теку-
щей сессии Парламента мы планиру-
ем также законодательно ужесточить 
ответственность за интернет-мошен-
ничество, – заявил Ерлан Кошанов.

Председатель Мажилиса также 
призвал парламентариев стран ОДКБ 
держать в фокусе постоянного внима-
ния ситуацию в Афганистане, которая, 
по его словам, движется в сторону ста-
билизации.

Ерлан Кошанов озвучил мнение 

казахстанской стороны о необходимо-
сти укрепления таджикско-афганской 
границы. На решение этого вопроса 
направлена Целевая межгосударствен-
ная программа ОДКБ, принятая на 
Астанинском саммите. Второй задачей 
он обозначил консолидацию междуна-
родных усилий по оказанию помощи 
Афганистану и решению острых гума-
нитарных проблем этой страны.

Спикер Мажилиса напомнил, что 
именно для этого в Алматы создан 
Региональный центр ООН по Целям 
устойчивого развития для стран Цент-
ральной Азии и Афганистана. Завершая 
свое выступление, Ерлан Кошанов от-
метил, что залогом успешного сотруд-
ничества в Парламентской ассамблее 
ОДКБ является взаимное уважение и 
доверие, и пожелал успешной реали-
зации всех достигнутых договорен-
ностей.

В рамках мероприятия главы пар-
ламентских делегаций приняли участие 
в возложении цветов к Вечному огню у 
монумента Победы в Бишкеке.

ПОД ШАНЫРАКОМ 
«РОБОТЕКА»: 
АСТАНА – НОВАЯ СТОЛИЦА 
МИРОВОЙ РОБОТОТЕХНИКИ
Окончание. Начало на 1-й стр.

Глобальную тему инженерного 
мышления, которая сегодня стала кри-
тичной практически для всех стран, 
продолжила советник по вопросам 
человеческого капитала и науки авто-
мобильной компании ALLUR Айгуль 
Ахметова:

– Инженер – всегда созидание, это 
философия нашей компании. Поэто-
му мы понимаем, что прививать ин-
женерное мышление в институтских 
аудиториях уже поздно, первые навыки 
программирования и конструирова-
ния должны быть получены в школь-
ные годы. Наша заинтересованность в 
высоких стандартах STEM-образова-
ния – главная инвестиция в стратегию 
отечественной индустрии. Сегодня мы 
планируем создание национального 
инженерно-предпринимательского 
хаба имени Алихана Букейханова, ров-
но век назад вдохновлявшего казахский 
народ на технический прогресс.

Robotek Grand Tournament стал 
реальностью благодаря успешным 
друзьям «Роботека», которые мас-
штабно поддерживают развитие в 
стране STEM-образования и робото-
техники, реально работают на создание 
инженерной элиты нового поколения: 
казахстанская автомобильная компа-
ния ALLUR, Silkroad Innovation Hub, 
Arystan IT Group, Базисный магазин.

В 2025 году продолжено масштаб-
ное партнерство отечественной ком-
пании «Роботек» с республиканским 
научно-практическим центром «Да-
рын» и столичным центром «Астана 
Дарыны», которые с самого первого 

чемпионата создают Robotek Grand 
Tournament как уникальную платфор-
му мировых стандартов.

– Совсем скоро в Астане откро-
ется международный центр искус-
ственного интеллекта Alem.AI, кото-
рый на Robotek Grand Tournament 
мы представили всем зарубежным 
делегациям. Наш чемпионат – пол-
ностью отечественный по контенту, 
что соответствует высоким стандар-
там робототехники в стране. Сегодня 
казахстанские достижения в STEM-об-
разовании вдохновляют школьников во 
всех странах, поэтому все глобальные 
события Madе in KZ востребованы, – 
подчеркнул генеральный директор 

компании «Роботек» Санжар Шал-
карбеков.

Уникальный пароль удачи на 
2026 год для всех робототехников на 
разных континентах остается неиз-
менным – Robotek Grand Tournament, 
Astana, Kazakhstan.

На полях международного чем-
пионата Robotek Grand Tournament 
руководители зарубежных делегаций 
встретились в выездной «Гостиной 
«LITER», все подробности боль-
шого разговора о востребованности, 
стратегии и алгоритмах современной 
робототехники в контексте AI – в суб-
ботнем номере нашей газеты.

Фото Игоря БУРГАНДИНОВА

ALEM.AI
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«ЖАСТАР РУХЫ»

ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ 

AMANAT

«ЗАБРОНЗОВЕВШИХ» ДЕПУТАТОВ МАСЛИХАТОВ  
БУДУТ ЛИШАТЬ МАНДАТОВ
705 сел и 18 городов в Казахстане до сих 
пор не обеспечены чистой питьевой во-
дой. Несмотря на поручение Президента 
Касым-Жомарта Токаева обеспечить 100% 
охват всех населенных пунктов чистой 
питьевой водой к 2025 году и выделенные 
за последние три года более 700 млрд бюд-
жетных тенге, десятки тысяч казахстанцев 
продолжают пользоваться колодцами и 
водовозами. Ситуацию обсудили на за-
седании Комитета партийного контроля 
партии «AMANAT». В нем приняли участие 
представители центральных государ-
ственных органов, а также ответственные 
заместители акимов регионов в режиме 
видеоконференции.

По итогам 2024 года доступ 
к централизованному водоснаб-
жению в городах составляет 
99,4%, в селах – 97,8%. Однако за 
оставшимися процентами скры-
ваются реальные люди и систем-
ные провалы в работе местных 
исполнительных органов. 

– Мы снова сталкиваемся с 
одними и теми же нарушениями. 
Неучтенный уровень грунтовых 
вод, нерадивые подрядчики, за-
тягивание корректировок ПСД, 
просчеты в планировании. И это 
происходит не в 2020-м, а в сере-
дине 2025 года, когда поручение 
Главы государства должно быть 
уже исполнено. Почему на 80% 
готовый объект в селе Глуховка 
области Абай оказался бесхоз-
ным? Почему он до сих пор не 
принят на баланс и не охраня-
ется? Почему на водопроводе в 
селе Шункырколь Карагандин-
ской области – при наличии де-
нег и подрядчика – работы идут 
не по графику? Мы требуем 
четких сроков, ответственных 
исполнителей и гарантии того, 
что люди наконец получат доступ 
к воде. Не в отчетах, а в реально-
сти, – заявил Секретарь партии 
«AMANAT» Ержан Жылкыбаев.

По словам председателя Ко-
митета партийного контроля, 
депутата Мажилиса Павла Ка-
занцева, даже формально высо-
кие показатели не дают повода 
останавливаться на достигнутом.

– Мы слышим, что 97,8% – 
это якобы хорошо. Но если один 

метр до берега не преодолели – 
значит, реку не переплыли. Из 
более чем 6 тысяч сел – 705 до 
сих пор без воды. Из 90 городов 
– 18 не охвачены полностью. За 
каждым из этих пунктов – шко-
лы, больницы, жилые дома без 
водоснабжения. А значит, по-
ручение Главы государства не 
выполнено, – подчеркнул он.

Особое внимание уделили 
проблемам в регионах. Так, в 
Акмолинской области несоответ-
ствие воды стандартам по мик-
робиологическим показателям 
составляет 6,7% – в восемь раз 
выше среднего по республике. 
По санитарно-химическим – 
17,3%, что в четыре раза превы-
шает норму.

– Мы говорим не просто о 
воде. Мы говорим о здоровье лю-
дей. Когда в селе проложены тру-
бы, но вода не подается – это не 
развитие, это имитация. В селах 
Талапкер и Кажымукан Акмолин-
ской области сети были проло-
жены еще в 2018–2021 годах, но 
вода по-прежнему не поступает. 
Более 13 тысяч человек по-преж-
нему живут без водоснабжения. 
Это прямая ответственность 
местных властей, – заявила заме-
ститель председателя Комитета 
Майра Айсина.

По результатам государ-
ственного аудита выявлены 
десятки нарушений. В области 
Абай из 55 проектов введены в 
эксплуатацию только 14. Осталь-
ные либо заморожены, либо 

сдвинуты на неопределенный 
срок. В селе Актогай Павлодар-
ской области работы по строи-
тельству водопроводных сетей 
должны были завершиться в 
2023 году, но сроки продлева-
лись пять раз, а подрядчик не 
понес никакой ответственно-
сти. В городе Жезказгане дно 
Кенгирского водохранилища 
не очищалось с 1996 года, что 
влияет на качество воды.

– Наиболее распространен-
ные нарушения отмечены при 
подготовке проектных доку-
ментов и проведении тендеров. 
Зачастую попадаются недобро-
совестные подрядчики, потом 
идут разбирательства, договоры 
с ними расторгают, а участни-
ки тендеров подают иски в суд. 
Пока все это рассматривается, 
проходит до двух лет. Есть фак-
ты, когда рассмотрение итогов 
тендера доходило до Верховно-
го суда. И все это время работы 
стоят. Проекты, техническая экс-
пертиза, смета – все устаревает, 
вносятся корректировки, и идет 
удорожание. А люди продолжа-
ют ждать воду, – отметила член 
комитета Ануар Ильясова.

Примером вопиющей бес-
хозяйственности стал объект 
в селе Глуховка Бескарагайско-
го района области Абай. Там в 
2021 году был заключен контракт 
на строительство водозаборно-

го сооружения и сетей на сумму 
свыше 586 миллионов тенге. К 
концу 2022 года работы были 
завершены на 80%, но проект 
так и не был доведен до конца.

– Подрядчик признан не-
добросовестным, договор рас-
торгнут. Объект не введен в 
эксплуатацию, не принят на 
баланс акимата. Итог – полная 
бесконтрольность. Насосную 
станцию разграбили, похитили 
дорогое оборудование, разби-
ли двери, вытащили железные 
переходники. Это халатность, 
можно сказать, преступное 
бездействие. Поэтому по этой 
и другим подобным ситуациям 
все материалы будут переданы 
в правоохранительные органы. 
Виновные лица должны понес-
ти ответственность, вплоть до 
уголовной, – заявила Ануар 
Ильясова.

Особое внимание на засе-
дании было уделено ситуации 
в Карагандинской области. По 
словам депутата Мажилиса, чле-
на фракции партии «AMANAT» 
Армана Калыкова, в ближайшее 
время канал имени К. Сатпаева 
(КиКС) может остаться без 
специалистов из-за низких зар-
плат. Кроме того, есть проблемы 
и с износом оборудования.

– Сейчас канал находится 
в бедственном состоянии. Мы 
постоянно туда ездим, видим, 

что средняя заработная плата 
составляет 180 тысяч тенге. А 
вы представьте вот этот гигант-
ский насос, девятиметровый вал 
и рабочее колесо в полтора мет-
ра. Попробуйте отрегулировать 
это все. И эти люди работают за 
счет энтузиазма. Если остановит-
ся канал, то без воды останутся 
Темиртау, Караганда, Экибастуз 
и Астана, – сказал он.

В ответ председатель Ко-
митета водного хозяйства Ми-
нистерства водных ресурсов и 
ирригации Арсен Жаканбаев 
сообщил, что в этом году объ-
явлен заказ на новые насосные 
агрегаты, а сам канал будет ре-
конструирован до 2028 года. Что 
же касается заработных плат, то 
в этом году будет поднятие на 
30% для всех сотрудников РГП 
«Казводхоз», в том числе и для 
персонала КиКС.

При этом Комитет пар-
тийного контроля занимается 
вопросами водоснабжения на 
системной основе, начиная с 
2022 года. К примеру, усилия-
ми партийцев в июле 2024 года 
была завершена реконструкция 
участка Нуринского группового 
водовода. Более 30 тысяч жите-
лей Егиндыкольского района 
Акмолинской области впервые 
получили доступ к централизо-
ванному водоснабжению.

По итогам заседания коми-

тет рекомендовал активизиро-
вать разработку и прохождение 
ПСД по всем отстающим объ-
ектам; завершить конкурсные 
процедуры и устранить админи-
стративные задержки; привлечь 
к ответственности виновных в 
неосвоении средств; обеспечить 
контроль за качеством воды в 
регионах с высокими санитар-
ными рисками; усилить работу 
депутатов маслихатов в рамках 
партийного контроля.

– Состоялся принципиаль-
ный разговор с государственны-
ми органами, с заместителями 
акимов, которые непосред-
ственно курируют сферу водо-
снабжения. Вопросы есть и к 
ответственным депутатам мас-
лихатов, членам нашей партии, 
которые должны контролировать 
обеспечение населенных пунктов 
питьевой водой в своих округах. 
Если они относятся к этому не с 
должным уровнем ответственно-
сти, то есть «забронзовели», то 
мы эту «бронзу» снимем, вплоть 
до отзыва мандата. Вода – это не 
привилегия, а базовое право. И 
партия «AMANAT» будет до-
биваться, чтобы это право было 
реализовано в каждом доме, в 
каждом селе, в каждом городе, 
– заключил Павел Казанцев.

Кроме того, решением Ко-
митета партийного контроля 
были объявлены выговоры шести 
должностным лицам. В области 
Абай к партийной ответствен-
ности привлечены: аким Бес-
карагайского района Нурбек 
Кошкарбаев – за отсутствие кон-
троля за сохранностью объекта 
водоснабжения в селе Глуховка; 
аким города Семея Талгат Мура-
тов – за затягивание конкурсных 
процедур по строительству водо-
проводных сетей в селе Талица; 
аким Бородулихинского райо-
на Айдар Ибраев – за перенос 
сроков строительства водопро-
водных сетей в селах Переменов-
ка и Ремки; аким Урджарского 
района Акылбек Башимбаев – 
за срыв сроков строительства 
объектов водоснабжения в селах 
Баркытбел, Егинсу и Урджар. В 
Карагандинской области вы-
говор получил аким Шетского 
района Мухит Мухтаров – за 
несогласование подключения 
объектов водообеспечения к 
электросетям и затягивание ра-
бот на ряде объектов. 

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

В КОСТАНАЕ ОРГАНИЗОВАЛИ  
МАСШТАБНУЮ ЯРМАРКУ ВАКАНСИЙ
Тысячи молодых казахстанцев ищут работу, но что, 
если работу можно найти за один день – прямо в 
центре города, на открытом воздухе, среди десятков 
крупнейших работодателей страны? В Костанае 
именно так и произошло. Центральная площадь 
города на один день превратилась в крупнейшую 
карьерную площадку, объединив студентов, вы-
пускников и работодателей в рамках масштабной 
ярмарки вакансий для выпускников школ, коллед-
жей и вузов.

Мероприятие прошло в формате  
O penA ir  и  с та ло час т ью проек-
т а  « Ж а с т а р ғ а  ж ұ м ы с »  п а р т и и 
«AMANAT», который помогает мо-
лодежи найти себя на рынке труда. Ор-
ганизаторами выступили молодежное 
крыло «Жастар Рухы», региональный 
молодежный ресурсный центр и акимат 
Костанайской области.

К а к  и з в е с т н о ,  П р е з и д е н т  
Касым-Жомарт Токаев объявил 2025 год 
Годом рабочих профессий, подчеркнув 
их ключевую роль в развитии страны. 
Государство делает все, чтобы молодежь 
могла найти себя в рабочих професси-
ях, и эта ярмарка – одно из ярких под-
тверждений. 

Участие в ярмарке приняли свыше 
90 организаций – от государственных 
структур до крупных промышленных 
предприятий региона. В их числе АО 

«Казахтелеком», АО «Отбасы банк», 
АО «Костанайские минералы», АО 
«ССГПО» (входит в ERG), АО «KIA 
Qazaqstan», АО «Allur», АО «Баян 
Сулу», ряд банков второго уровня и 
многие другие предприятия. Отдельно 
был представлен блок по контрактной 
службе, что особенно заинтересовало 
молодых людей, желающих выбрать путь 
военного дела.

Также были задействованы карьер-
ные центры всех 20 регионов области, 
что позволило молодым людям получить 
информацию о вакансиях не только в 
областном центре, но и в родных селах, 
в том числе по программе «С дипломом 
– в село!».

Более 1 000 человек посетили пло-
щадку, в том числе студенты, безработ-
ная молодежь и горожане, желающие 
найти новое место работы. По итогам 

мероприятия около 500 молодых людей 
получили направления на трудоустрой-
ство.

– Костанайская область – инду-
стриальный регион, где особенно 
востребованы рабочие и инженерные 
специальности. Мы провели ярмарку 
в самом центре города, чтобы создать 
максимально открытое и доступное 
пространство для диалога между ра-

ботодателями и молодежью. Уже бо-
лее шести лет мы реализуем подоб-
ные инициативы, и за это время более 
10 тысяч молодых людей получили 
шанс трудоустроиться, – подчеркну-
ла председатель областного филиала 

молодежного крыла «Жастар Рухы» 
Аружан Сарсенбаева. 

Для многих ребят участие в ярмарке 
стало первым шагом к профессиональ-
ному старту. Так, выпускник Коста-
найского политехнического высшего 
колледжа Мансур Мадияров получил 
приглашение на стажировку от одного 
из производственных предприятий.

– Я давно интересуюсь производ-
ственными технологиями, сам по обра-
зованию техник-электромеханик. Бла-
годаря этой ярмарке смог пообщаться 
напрямую с представителями завода. 
Мне предложили пройти летнюю ста-
жировку, а если все пройдет хорошо, 
обещали постоянное место. Это мой 
шанс показать себя, – поделился он.

Молодежное крыло «Жастар 
Рухы» реализует проект «Жастарға 
жұмыс» с 2023 года. За это время свыше 
30 тысяч молодых людей уже получили 
направления на трудоустройство, под-
писано свыше 5 тысяч меморандумов с 
работодателями. За последние два года 
по Казахстану прошло свыше 200 яр-
марок вакансий «Жастарға жұмыс», 
которые посетили порядка 200 тысяч 
человек. Также около 30 тысяч моло-
дых людей получили консультации по 
льготному кредитованию под 2,5% для 
развития своего бизнеса. 
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Жанна ОЙШЫБАЕВА, 
Астана

Сегодня казахстанскому государствен
ному и политическому деятелю Крымбеку 
Кушербаеву исполняется 70 лет.

В 2009 году мне захотелось 
сменить на время холодный аста-
нинский климат, и я периодически 
задумывалась:

– Было бы хорошо пожить 
у моря!

Приморский город в Казах-
стане, как известно, у нас один – 
это Актау, где я до этого еще ни 
разу не была. Идея с переездом 
туда мне казалась утопической… 
Но, видимо, мое желание было 
настолько сильным, что оно ре-
ализовалось в несколько иной 
форме. В декабре 2009 года я 
неожиданно получила предло-
жение поработать советником 
акима Мангистауской области 
Крымбека Кушербаева. Я приняла 
его приглашение, хотя до этого с 
ним не довелось познакомиться. 
Так начался мой новый, 2010 год в 
областном акимате в городе Актау.

Глава региона Крымбек Ку-
шербаев очертил свои требования:

– Я не требую постоянного 
твоего присутствия в кабинете или 
круглосуточного нахождения около 
меня. Твоя задача – формировать 
правильное общественное мнение 
про регион, точечно работать с 
экспертным сообществом, ездить 
в командировки, налаживать ком-
муникации. Ни один журналист, 
политолог или социолог не должен 
уехать из Мангистау, не получив 
интересующей его информации, 
не сделав нужных съемок и не 
поговорив с местными лидерами 
общественного мнения. Нам есть 
что им рассказать и показать.

Так, в лице Крымбека  
Елеуовича я получила очень тре-
бовательного и жесткого шефа, 
умеющего правильно ставить 
акценты, внимательного к лю-
дям и деталям. Больше всего мне 
импонировали его открытость 
и коммуникабельность. Все-та-
ки в его бэкграунде – Крымбек 
Кушербаев трижды трудился 
министром и акимом – был опыт 
работы пресс-секретарем первого 
Президента страны. И в этом 
плане мне очень повезло, так как 
не приходилось его уговаривать 
встретиться с журналистами.

Сторонник 
«мягкой Силы»
Пресс-секретарем Прези-

дента Крымбек Кушербаев был 
назначен в далеком 1996 году. 
Кстати, при нем был создан Те-
лерадиокомплекс Президента, а в 
структуре пресс-службы появился 
международный сектор, возглавить 
который он пригласил журналиста 
и дипломата Ерлана Байжанова 
из МИД РК.

– В то время мы жили в едином 
информационном пространстве 
с Российской Федерацией, и, что 
скрывать, российские СМИ часто 
писали про наши упущения, что 
снижало авторитет власти в глазах 
казахстанцев. В сентябре 1997 года 
я организовал пресс-тур руководи-
телей ведущих российских СМИ 
в Казахстан под началом Сергея 
Ястржембского, рассказали им 
о проведенных реформах, рос-
сийские журналисты посетили 
Павлодар и Экибастуз. Россияне 
собственными глазами увидели 
преобразования в Казахстане. 
Тем самым мы смогли повлиять 
на тональность СМИ северного 
соседа. После они начали писать 
о Казахстане как о лидере эконо-
мических реформ в СНГ, – иногда 
делился со мной воспоминаниями 
Крымбек Кушербаев.

Таким образом он делился еще 
и своим опытом и мягко показывал, 
как и в каком направлении следует 
работать при формировании по-
ложительного образа Мангистау.

Как известно, в 2003–2006 
годах Крымбек Кушербаев работал 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом РК в РФ. На диплома-
тическом поприще ему удалось 
решить две поставленные перед 
ним ключевые задачи – завершить 
организационные моменты по 
делимитации границы и оживить 
двустороннюю торговлю между 
государствами.

– Исторический договор 
о государственной границе  
Казахстана и России был подписан 

в Кремле в 2005 году. Тогда же  
были пересмотрены таможенные 
пошлины – товарооборот между 
нашими странами вырос более чем 
в три раза. В Санкт-Петербурге 
и Омске открылись генеральные 
консульства, укрепился статус 
нашего консульства в Астрахани, – 
вспоминал Крымбек Кушербаев.

По словам советника-послан-
ника посольства РК в РФ Ерлана 
Байжанова, Крымбек Кушербаев 
увлеченно продвигал «мягкую 
силу», воплощая ее в твердом 
камне и находя ресурсы для стро-
ительства памятников:

– Это стоит перечислить. 
Девять памятников и бюстов  
казахстанцам были возведены в семи 
российских городах: в Москве – 
Абаю Кунанбаеву, Алие Молда-
гуловой и Маншук Маметовой, 
в Санкт-Петербурге – Джамбулу, 
в Омске – Шокану Валиханову, в 
Астрахани – Курмангазы, в Воло-
коламске – Бауыржану Момышулы 
и Ивану Панфилову, в Томске – 
Канышу Сатпаеву. Культурные 
и исторические аспекты всегда 
важны в дипломатической работе, 
они имеют долгосрочный эффект, 
становясь надежными мостами 
сотрудничества.

Экс-председатель правления 
АО «Фонд развития предприни-
мательства «Даму» Булат Му-
кушев также поделился своими 
воспоминаниями:

– С Крымбеком Елеуовичем я 
познакомился в Москве в середине 
2000-х. С его приходом посольство 
начало работать по-новому. Он 
часто устраивал встречи со сту-
дентами-казахстанцами. Однажды 
организовал большое мероприятие 
в клубе First для первокурсников 
и пригласил туда всех ректоров 
московских вузов.

Как-то раз Крымбек Елеуович 
позвал меня к себе на встречу и 
попросил  найти как можно больше 
успешных предпринимателей родом 
из Казахстана. Все без исключения 
бизнесмены были впечатлены 
нашим послом. Первое – он на-
стоящий государственник. Любое 
решение, любую инициативу он 
осуществлял, исходя из интересов 
государства в первую очередь. 
Второе – он очень добрый человек. 
К любому незнакомому человеку 
он изначально (by default) отно-
сился как к хорошему человеку. 
Так поступает далеко не каждый, 
а на высоких постах – единицы.

«30 тыСяч детей 
благодаря выданной 
вовремя лицензии»
В 1997 году Крымбек Ку-

шербаев возглавил «трехглавое» 
Министерство здравоохранения, 
образования и спорта РК. Тогда в 
одном ведомстве были объединены 
разные социальные сферы – об-
разование, наука, здравоохране-
ние, спорт и сконцентрировано  
57 процентов республиканского 
бюджета. Крымбеку Елеуовичу 
удалось решить множество за-
дач на этом посту: отстоять от 
секвестра социальный бюджет, 
начать в тех тяжелых условиях ком-
пьютеризацию школ, выработать 
новые стандарты образования, 
начать выпуск нового поколения 
учебников; заработала програм-
ма «Болашак», а вузам стали 
присваиваться имена казахских 
мыслителей и деятелей.

В нашем коротком очерке 
невозможно пересказать обо 
всех достижениях  тогдашнего 
«трехглавого» социального ми-
нистерства. Но зато точно знаю 
из уст основателя группы клиник 
«Экомед» Батыра Бекмусаева, 
какую важную задачу решил в свой 
первый рабочий день 43-летний 
министр Кушербаев.

Дело в том, что репродук-
толог-новатор из лаборатории 
«Экомед» Салтанат Байкошка-
рова, благодаря усилиям которой 
в Казахстане родилась первая 
девочка «из пробирки» и за  
30 лет развилось новое направление 
в медицине – репродуктология, в то 
время столкнулась с неимоверными 
трудностями. Команде научной 
лаборатории «Экомед» долго 
не давали лицензию на ведение 
экстракорпорального оплодотво-
рения (ЭКО). Хотя было понятно, 
что проблема бесплодия стала для 

Казахстана столь громадной, что 
пора было открывать не одну и не 
две клиники для тех, кто мечтал о 
рождении детей в семье. Так вот, 
первую лицензию экомедовцы 
получили благодаря министру 
Кушербаеву.

– Эту историю мы сегодня 
рассказываем пациентам, приезжа-
ющим к нам на лечение из Запад-
но-Казахстанской, Мангистауской 
и Кызылординской областей, то 
есть из регионов, которыми руко-
водил Крымбек Кушербаев. Мы 
искренне желаем, чтобы народ 
знал поименно людей, которые 
помогли развитию «Экомеда», – 
поделилась с «LITER» Салтанат 
Байкошкарова. – Министр на-
шел время, чтобы посетить нашу 
многострадальную лабораторию. 
После я познакомила наших гостей 
с первым казахстанским ребенком 
и другими детьми, родившимися 
при помощи метода ЭКО, и с их 
родителями. Министр погладил 
по голове нашего первого ребенка 
и обратился к Нине Амировне 
Каюповой:

– Как вы думаете, это бизнес 
или действительно нужное для 
народа дело?

А Нина Амировна ответила 
просто, что это очень большая 
помощь казахстанцам сохранить 
свои семьи. Крымбек Елеуович 
утвердительно кивнул:

– Как министр, я принял реше-
ние выдать лицензию «Экомеду».

Затем Кушербаев обратился 
к Батыру Бекмусаеву:

– Батыр, мы вместе учились в 
Политехническом институте, теперь 
ты – топ-менеджер «Экомеда», 
пожалуйста, не подведи нас. Я вижу 
всю проделанную тобой работу 
через истории семей, обретших 
детей. Желаю тебе успехов!

– С тех пор я с гордостью 
говорю всем, что директором 
«Экомеда» меня назначил сам 
министр Кушербаев, – поделился 
с «LITER» своими воспомина-
ниями учредитель группы клиник 
«Экомед» Батыр Бекмусаев. – 
Крымбек Кушербаев воистину 
достоин уважения. Он – выходец 
из известной семьи, ставившей 
государственные интересы выше 
собственных. Его дед Кушербай 
был Героем Социалистического 
Труда, отец – Елеу Кушерба-
ев – был первым секретарем в 
пяти районах Кызылординской 
области. Именно отец Крымбе-
ка способствовал оправданию 
акына Турмаганбета, которого 
большевики объявили врагом 
народа. Именно Елеу Кушербаев 
построил на берегу Сырдарьи 
мавзолей Коркыт-ата и чуть не 
лишился из-за этого партбилета. 
Только после вмешательства Дин-
мухаммеда Кунаева он сохранил 
свой билет и должность. Крым-
бек – сын таких людей – вырос и 

впитал любовь к своему народу 
на примере своей семьи.

Добавим, что за 30 лет Неза-
висимости Казахстана благодаря 
выданной вовремя гослицензии и 
усилиям Салтанат Байкошкаровой 
и ее супруга, Батыра Бекмусаева, 
в Казахстане выросло целое поко-
ление  врачей-генетиков и эмбрио-
логов, а в клинике «Экомед» на 
свет появились 30 тысяч детей!

«Призвание – 
быть акимом»
Как мы упоминали выше, 

Крымбек Кушербаев возглавлял 
три региона страны – Западно- 
Казахстанскую, Мангистаускую 
и Кызылординскую области. На-
пример, в ЗКО экс-акима области 
помнят на протяжении четверти 
века.

– В 2000-м году Крымбек 
Кушербаев был направлен в За-
падно-Казахстанскую область 
в качестве главы региона. Жи-
тели ЗКО, конечно, с надеждой 
ждали нового акима. Выход к 
народу Крымбека Кушербаева 
состоялся в Ледовом дворце при 
огромном стечении народа. Когда 
люди услышали его выступление 

с глубочайшим погружением в 
историю края, всех перипетий 
взаимоотношений батыров и ха-
нов, бесконечных кровопролитий 
и героических подвигов на земле 
западного края, то поняли – перед 
ними неравнодушная личность, 
патриот земли казахской, способ-
ный проникнуться проблемами 
области и решать их, – вспоминает 
журналист Гульмира Сарбасова.

Крымбек Елеуович по приезде 
в Уральск в интервью журнали-
стам в те годы обратил внимание 
на то, что у них безрадостные 
лица и потухший взгляд. Для 
него человеческий фактор всегда 
был очень важным барометром 
социального самочувствия. Его 
работа началась с бесконечных 
командировок по области – аким 
лично вникал в состояние дел в 
каждом районе. Крымбек Ку-
шербаев поставил цель поднять 
жизненный уровень западнока-
захстанцев, вытащить область, 
кстати, являвшуюся донором, из 
депрессивного состояния. И он 
добился от Консорциума KPO b.v. 
дополнительного финансирования 
на социальные проекты!

По словам Гульмиры Сарба-
совой, Кушербаев лично решал, 
каким быть облику областного 
центра. Со вкусом подобран-
ная вечерняя подсветка города 
с переливами цветов, начиная 
с моста через Урал, и далее по 
главному проспекту производила 
впечатление на жителей и гостей 
города. Это был новый уровень 
восприятия местной среды оби-
тания! Областной центр начал на 
глазах преображаться, изменения 

пошли и в районах области. Аким 
призвал всех граждан приступить к 
преображению своих улиц, дворов, 
домов. Люди словно очнулись от 
спячки. Что тут говорить? Крым-
бек Кушербаев умеет вдохновлять 
народ!

Его человеческая харизма, 
теплота и участие по отношению 
к гражданам, организационная 
хватка, требовательность и от-
ветственность к представителям 
исполнительного корпуса власти 
всей области подвигли актив 
области и города Уральска на 
большие дела.

При нем начал получать заказы 
перешедший на конверсионные 
рельсы кораблестроительный завод 
«Зенит», появился торговый центр 
столичного формата, быстро начали 
застраиваться новые микрорайоны 
областного центра, в школах по-
явились мультимедийные классы. 
Он достучался до руководства 
консорциума, требуя их реакции 
и осознания, что это и их среда 
обитания. Добился рекультивации 
земли, занятой под промышленной 
зоной добычи газа и конденсата. 
Побудил к налаживанию контактов 
с местным населением и к оказа-
нию благотворительной помощи. 
Такой управленец  умеет работать 
с кадрами, сплотив представителей 
всех сфер в единую команду.

– Особый талант Крымбека 
Кушербаева как коммуникатора 
проявился в работе с населени-
ем. Разношерстную публику, 
представлявшую из себя казаков 
горячего нрава, еще не остывших 
от празднования всеказачьего 
съезда в Уральске, последователей 
Махамбета и Исатая – противников 
тех, кто за увековечение наследия 
Джангир-хана, Кушербаев сумел 
привести к консенсусу. При нем 
новое дыхание получила куль-
турная сфера, был организован 
ансамбль казачьих песен, местные 
вузы получили имена Махамбе-
та Утемисова и Джангир-хана. 

Начала возрождаться «Ханская 
ставка» как туристический объект. 
Западноказахстанский период 
был, пожалуй, временем расцвета 
Крымбека Кушербаева как акима 
и управленца, – считает Гульмира 
Сарбасова.

В 2006 году уже на посту 
главы нового региона – Ман-
гистауской области – Крымбек 
Кушербаев принялся решать 
насущные проблемы, начиная 
с больных вопросов – питьевой 
воды и газификации, строитель-
ства дорог, жилья, аэропорта и 
зерновых терминалов. При нем 
был создан первый в независимом 
Казахстане Мунайлинский район, 
основаны Каспийский инженер-
но-технологический университет 
и Военно-морской колледж. При 
акиме Кушербаеве в области 
заработал научно-методический 
совет по охране и использованию 
историко-культурного наследия 
Мангистауской области.

– Всем известно, что памят-
ники архитектуры Мангистау 
являются неповторимым явлением 
самобытной культуры края, деко-
ративно-прикладного искусства 
народа. И их сохранение – граж-
данский долг каждого жителя 
региона. При Крымбеке Кушер-
баеве 21 объект архитектурного 
наследия был включен в госсписок 
памятников истории и культу-
ры республиканского значения  
Казахстана. Он провел огромную 
работу, была начата реализация 
пилотных проектов по подго-
товке памятников архитектуры, 
культуры и истории Мангиста-
уской области к включению в 

список Всемирного наследия  
ЮНЕСКО. Буквально на днях из 
уст госсоветника Ерлана Карина 
мы услышали радостную весть. По 
поручению Главы государства на 
рассмотрение ЮНЕСКО подана 
заявка «Подземные (скальные) 
мечети Мангистау» для включения 
в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. В настоящее время 
прорабатывается вопрос приезда 
экспертов Международного со-
вета по сохранению памятников 
и достопримечательных мест 
(ИКОМОС) осенью этого года, – 
поделилась своими мыслями экс-ру-
ководитель управления культуры 
Мангистауской области Майра 
Гумарова.

Поработав меньше полугода 
заместителем Премьер-министра 
РК, Крымбек Кушербаев получил 
новое назначение. На этот раз – на 
свою малую родину.

За пять лет в экономику Кызыл-
ординской области было вложено 
1,7 трлн тенге прямых инвестиций, 
введено в эксплуатацию 71 новое 
промышленное производство. С 
2013 года по области было введено 
в эксплуатацию свыше 200 объектов 
социально-культурной сферы. За 
эти годы были газифицированы 
областной центр, четыре рай-
онных центра, подан газ городу 
Байконыру, в результате чего  
64 процента населения области 
получили возможность потреблять 
природный газ. 

– Крымбек Елеуович, рабо-
тая акимом Кызылординской 
области в 2013–2019 годах, на 
земле, где была перерезана его 
пуповина, сделал все возможное, 
чтобы сохранить авторитет семьи 
Кушербаевых, идущей от деда 
Кушербая, родителей Елеу и Да-
неш, – вспоминает ветеран труда 
Кенес Махамбетов. – У казахов 
говорят: «Тектіден текті туады, 
тектілік тұқым қуады», что озна-
чает, что новорожденным детям 
передаются гены их родителей и 
вышестоящих родственников до 
седьмого поколения. Крымбеку пе-
редались такие черты деда и отца, 
как трудолюбие, настойчивость 
и мышление государственника.

Он родился 20 мая 1955 года 
в городе Казалинске, когда его 
отец впервые в жизни отдыхал 
в санатории «Красное знамя» 
в Крыму, под Ялтой, в Мисхоре. 
Елеу Кушербаев вспоминал, что 
через неделю, как он поселился 
в оздоровительном учрежде-
нии, ему пришла телеграмма из 
дома, что родился сын. И сосед – 
авторитетный аксакал – назвал 
новорожденного Крымбеком, так 
как его отец в это время отдыхал 
в Крыму.

Дед Крымбека – Кушербай, 
по воспоминаниям близких, по 
жизни презирал двуличных людей, 
подхалимов и льстецов. Всегда 
говорил своему внуку: «Блю-
ди честь смолоду, не зарься на 
богатства», «Делай добро по 
жизни, будь щедрым, участвуй в 
благотворительных мероприятиях, 
помогай нуждающимся». Все эти 
наставления заложили в потомках 
Кушербая нравственную основу, 
любовь к простому народу и же-
лание работать во благо людей.

Энергичный 
ПенСионер
В 2019–2022 годах Крымбек 

Кушербаев возглавлял Админи-
страцию Президента РК и занимал 
должность Государственного 
секретаря РК. Конечно, хотелось 
бы подробнее остановиться и 
на этих периодах его трудовой 
деятельности, но, увы, в рамках 
газетной полосы это не представ-
ляется возможным.

Сейчас Крымбек Кушербаев 
находится на заслуженном отдыхе, 
но надо знать его энергичную и 
неугомонную натуру. Такие люди 
не тратят впустую ни минуты 
своей жизни, используя их с умом 
и весьма рационально. .

Ну, а свободное от работы 
время он проводит в кругу семьи, 
занимаясь с внуками, делясь с 
ними воспоминаниями и своими 
обширными знаниями. Рядом с ним 
верная супруга, Гульнар Муста-
фаевна, все эти годы создававшая 
ему надежный тыл и возможность 
работать ради страны, не огляды-
ваясь на бытовые вопросы. И их 
трое детей – Онталап, Салтанат 
и Еркин Кушербаевы, которые 
также выросли самодостаточными 
гражданами Казахстана.

Когда счастье – в сЛужении народу
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ГОВОРИТЕ – ВАС СЛЫШАТ
Встреча с общественностью, 

которая проходила в областном 
центре, транслировалась в прямом 
эфире во все районы области через 
канал YouTube. Глава региона от-
метил, что план развития области 

Абай составлен с учетом пожеланий 
и предложений жителей области. С 
начала работы аким – с 17 февраля 
текущего года – Берик Уали посе-
тил все города и районы, а также 
населенные пункты, бывшие ранее 
районными центрами – в городе 
Шар, селах Баршатас, Таскескен и 
Кайнар, в общей сложности 68 насе-
ленных пунктов, где ознакомился с 
жизнью и актуальными вопросами 
населения. Не остались без вни-
мания акима и отдаленные села, в 
которых он также ознакомился с 
жизнью и актуальными вопросами, 
волнующими население. По итогам 
поездок и встреч с населением была 
проведена соответствующая работа 
и составлен конкретный план.

ПОДНЯТЬ С КОЛЕН 
ПРОИЗВОДСТВО
Глава региона отметил, что 

решение Президента о создании 
области – это, по сути, восстановле-
ние исторической справедливости. 
С этим трудно не согласиться, ведь 
из некогда процветающего област-
ного центра Семей в одночасье 
превратился в один из депрессивных 
городов. Предприятия легкой и 
пищевой промышленности разве 
что в руины не превратились, а 
для работавших там специалистов 
основным источником зараба-
тывания денег стал базар. И вот 
теперь, чтобы поднять с колен 
промышленные гиганты и сельское 
хозяйство области, потребуется 
немало усилий. 

– С учетом транзитного потен-
циала и географических особенно-
стей области мы определили план 
развития на ближайшие три года и 
обозначили основные направления 
развития. Приоритет будет отдан 
созданию производственного, 
мясного, молочного кластеров и 
повышению потенциала ороша-

емых земель в регионе, развитию 
внутреннего туризма, социальной 
сферы, обновлению дорожных и 
инфраструктурных систем, – сказал 
аким области.

Без привлечения инвестиций 
в регионе не обойтись. По словам 
акима, до 2028 года будет реализо-
вано 29 инвестиционных проектов 
на общую сумму 2,7 трлн тенге. 
Планируется создать 8 тыс. новых 

рабочих мест. В этом году на 10 
миллиардов тенге будут расширены 
промышленные площадки ТОО 
«СемАЗ», обновлена линия по 
выпуску 6 тыс. единиц спецтехники 
в год. ТОО «Казполиграф» запу-
скает производство бумажной и 
картонной продукции мощностью 
40 млн штук в год. А для расширения 
производственной инфраструктуры 
индустриальная зона «Өндіріс» 
будет увеличена с 96 га до 562 га. 

С момента вступления в долж-
ность глава региона провел встречи 
с более чем 40 иностранными инве-
сторами. Теперь область планирует 
расширить торговые связи с Россией 
и Китаем. Также для активизации 
работы с инвесторами в Семее 
откроется Дом инвесторов. В 
результате этих мер ожидается, что 
к 2028 году объем привлеченных 
инвестиций в область увеличится 
с 547 млрд тенге до 800 млрд тенге. 

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
МЯСОКОМБИНАТА
Что касается проектов в сфере 

сельского хозяйства, по словам 
акима области, в этом году общий 
объем сельхозпродукции достиг 486 
млрд тенге, рост составил 103%. 
Поголовье крупного рогатого 
скота достигло 743 тыс. голов и 
занимает 3-е место по республике. 
В регионе разработана модель раз-
вития сельского хозяйства до 2028 
года. Это такие направления, как 
создание мясного кластера, строи-
тельство молочно-товарных ферм, 
развитие мясного птицеводства и 
расширение орошаемых земель. 

В этом направлении в рамках 
программы финансирования круп-
ных инвестиционных проектов 
реализуются проекты по развитию 
мясокомбината, откормочных пло-
щадок, молочно-товарных ферм, 
водосберегающих технологий, ов-

цеводства, товарного рыбоводства 
на сумму 13 млрд тенге. До конца 
года планируется дополнительно 
выделить 8 млрд тенге. 

Не оставившая равнодушным 
ни одного жителя области новость 
– возрождение мясокомбината. 
Берик Уали сообщил, что в рам-
ках развития мясного кластера 
начато строительство мясопере-
рабатывающего комплекса ТОО 

«ЕвразияАгроСемей» мощностью 
35 тонн мяса в сутки в селе Ша-
каман Жанасемейского района. 
Здесь планируется производить 
12,6 тыс. тонн мясной продукции 
в год, подготовлена откормочная 
площадка на 7 тыс. голов овец. 

– Эти предприятия создадут 
новые рабочие места и внесут 
свой вклад в продовольственную 

безопасность региона. Мы готовы 
продолжить работу в этом направ-
лении и оказать соответствующую 
поддержку, – сказал аким области.

ДЕТИ – В ПРИОРИТЕТЕ
В соответствии с поручением 

Главы государства в ближайшие 
три года в области Абай капи-
тально отремонтируют 75 школ, 
сообщил аким региона. В этом году 
будут отремонтированы учреж-
дения образования Аягозского, 
Урджарского, Жанасемейского, 
Бескарагайского районов и Се-

мея, оборудуют 55 кабинетов 
для 19 школ, 68 досок для 68 
школ. Кроме того, в ближайшие 
три года будет установлено 150 
кабинетов новой модификации 
и современных интерактивных 
досок. Через фонд «Қазақстан 
халқына» 33 сельские школы 
будут оснащены современными 
кабинетами. 

– Несмотря на капитальный 
ремонт, во всех школах области 
не решается проблема износа обо-
рудования. Этот вопрос мы будем 
решать поэтапно в ближайшие 
три года. Для создания условий 
для дополнительного образова-
ния детей в Семее в этом году 
завершим строительство Дворца 
школьников, – сказал Берик Уали. 

В рамках национального проекта 
«Комфортная школа», реализуемого 
по инициативе Главы государства, 
в жилом районе Карагайлы города 
Семея открыта школа на 1 200 мест, 
в селе Бескарагай – на 300 мест. В 
этом году будет введена в эксплуата-
цию школа на 600 мест в Аягозе, на 
правом берегу в поселке Восточный 
в Семее – на 300 мест. Для сокраще-
ния дефицита мест в учреждениях 
дошкольного образования в рамках 
государственно-частного партнер-
ства планируется строительство 8 
детских садов на 2 тысячи мест. В 

микрорайоне Карагайлы начато 
строительство детского сада на 
320 мест.

ОТДЫХ В ОБЛАСТИ 
СТАНЕТ КОМФОРТНЕЕ
Не осталась без внимания 

акима области и сфера туризма. 
Глава региона отметил, что туризм 
должен стать важным направлением 
экономики региона. С этой целью 
создано управление туризма, ведется 
комплексная работа. В этом году на 
благоустройство побережья Ала-
коль в селе Кабанбай и изменение 
генерального плана туристской 
зоны выделено 430 млн тенге. 
Также поэтапно будет развиваться 
инфраструктура исторических, 
культурных объектов региона. 
Среди них санаторий Барлык Ара-
сан, музей Абая Жидебай-Борили, 
пещера Коныр-Аулие, памятник 
Козы Корпеш – Баян Сулу, соленое 
озеро в Бескарагае, мавзолеи Киелі 
Булак, Иргизбай, Баянбай ата и 
курганы Елеке сазы. 

– Для повышения туристского 
потенциала будут модернизиро-
ваны железнодорожные вокзалы 
городов Семея, Аягоза, Шар и 

п. Актогай, на станциях Жаланаш-
коль, Дегелен, Ушбиик, Жарма, 
Бельагаш, Аул. Ведется работа 
по открытию дополнительных 
воздушных маршрутов, – сказал 
аким области. 

Для создания комфортной и 
безопасной среды для туристов 
в Семее начнется строительство 
торгово-развлекательного центра 
«Semey Mall» и гостиничного 
комплекса «PANA».

КОМФОРТНО 
ЖИТЬ = ХОРОШО 
РАБОТАТЬ
В Семее построят новый жилой 

микрорайон на территории более 
1 000 гектаров. Аким области Берик 
Уали сообщил об этом также на 
встрече, посвященной планам раз-
вития региона на ближайшие годы. 
Новый район, который появится в 
северной части города, рассчитан 
на проживание 75 тысяч человек. 
Здесь будут возведены жилые ком-
плексы, более 40 административ-
ных, коммерческих и социальных 
объектов, а также парковые зоны. 
В рамках проекта планируется 
строительство Дворца молодежи, 
Дворца единоборств, Дома уче-
ных, медиацентра, выставочного 
центра, Дома дружбы, центра для 
инвесторов, музыкальной школы, 

филармонии, этнопарка, стадиона, 
колледжа, музея, детских садов, 
гостиниц и торговых комплексов. 

– Микрорайон, расположенный 
в северной части города, выделяется 
удобным географическим положе-
нием и эффективной транспортной 
связью. Мы выбрали именно эту 

экологически благоприятную 
зону рядом с государственным 
природным резерватом «Семей 
орманы». Здесь будет уделено 
особое внимание озеленению и 
созданию комфортных парков 
для жителей. В этом районе при 
поддержке Президента страны, 
в рамках республиканской акции 
«Абайға құрмет», приуроченной 
к 180-летию со дня рождения 
великого Абая, появятся важные 
социальные и культурные объекты, 
которые будут подарены другими 
регионами страны. Реализация 
этого долгосрочного проекта даст 
мощный импульс социально-эко-
номическому развитию области, 
поспособствует открытию новых 
производств и созданию рабочих 
мест. Увеличится инвестиционная 
привлекательность региона, в том 
числе объем частных инвестиций, 
– подчеркнул глава области.

Вместе с тем аким отметил, что 
и другие районы Семея не оста-
нутся без внимания. На свободных 
участках города будут построены 
важные социальные объекты, такие 
как многопрофильная областная 
больница и театр.

КУЛЬТУРНАЯ 
СОКРОВИЩНИЦА 
СТРАНЫ
В Семее, который испокон веков 

славится известными в стране и 
мире людьми культуры и искусства, 
вышедшими из области великого 
Абая, в последние годы вопросам 
развития культуры не уделялось 
должного внимания. Так, по словам 
акима области, в Семее до сих пор 
есть лишь единственное здание 
театра на 530 мест, в котором рабо-
тают три коллектива. Этот вопрос 
также был поднят на Национальном 
курултае Главой государства Ка-
сым-Жомартом Токаевым. Здание 
филармонии не ремонтировалось с 
1991 года, библиотека имени Абая 
располагается в здании 1974 года. 

Для улучшения состояния 
объектов культуры в этом году 
будет реализован ряд проектов. 
Обновят оборудование Дома 
культуры Абайского района, по-
строят клуб в селе Камышенка 
Бородулихинского района. Будут 
приобретены музыкальные ин-
струменты для ансамбля «Iнжу 
маржан» в Маканши, начнется 
строительство домов культуры 
в селе Бегень Бескарагайского 
района, в селах Глуховка и Ерназар. 

– К 180-летию великого Абая 
при поддержке Главы государства 
в рамках республиканской акции 
«Абайға құрмет» в городе Семее 
будут построены музыкальная 
школа, областная центральная 
библиотека, Дворец творчества, 
краеведческий музей, выставочный 
центр и амфитеатр, – сказал глава 
региона. 

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, 
СИЛЬНЕЕ
Особое внимание в плане 

развития региона уделено спор-
тивной сфере. В районах ведется 
строительство ряда объектов, 
таких как плавательный бассейн, 
модульный спортивный зал, физкуль-
турно-оздоровительный комплекс. 
Кроме того, заложен фундамент 
спортивных комплексов в поселках 
Водный и Бобровка в Семее.

ПЛАН РАЗВИТИЯ ОБЛАСТИ АБАЙ – 
ПУТЬ К ВОЗРОЖДЕНИЮ РЕГИОНА

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
2,7 трлн тенге

на 10 миллиардов тенге будут расширены 
промышленные площадки ТОО «СемАЗ», 
обновлена линия по выпуску 6 тыс. единиц 
спецтехники в год

ТОО «Казполиграф» запускает производство 
бумажной и картонной продукции мощностью 
40 миллионов штук в год

8 тыс. 
рабочих мест

ТУРИЗМ
– Обновление инфраструктуры исторических, 
культурных объектов региона, модернизация 
железнодорожных вокзалов
– строительство торгово-развлекательного 
центра «Semey Mall» и гостиничного комплекса 
«PANA»

ИНДУСТРИАЛЬНАЯ ЗОНА «ОНДІРІС»

общая площадь - 96 га 
свободная 
площадь - 84,2 га
планируемое 
расширение - до 562 га

В год 180-летия Абая Кунанбаева областной 
центр имени великого поэта намерен стать 
еще лучше, комфортнее и краше не только 
для гостей, но в первую очередь для жителей 
города Семея и области. Благоустройство, 
инфраструктура, развитие социальной сферы и другие направ-
ления жизнедеятельности получат новое дыхание. Озвученный 
на днях акимом области Бериком Уали план развития области 
Абай на ближайшие три года получил широкий общественный 
резонанс и благодарное одобрение со стороны населения. 

От автора: 
Пожалуй, никогда еще за последние 30 лет Семей не был так близок 

к своему возрождению. Жители областного центра – каждый в силу 
своих возможностей – готовы оказывать всемерную поддержку новым 
проектам. Потому что старый добрый Семск заслужил того, чтобы 
снова быть цветущим, культурным, образованным, молодежным, – од-
ним словом, развивающимся областным центром с ровными дорогами, 
ярким освещением, чистыми скверами и площадями, зелеными парками. 

План развития области Абай в эти дни активно передается из уст 
в уста жителями региона. Семейчане делятся новостями в соцсетях, а в 
комментариях желают главе области здоровья и сил, чтобы осуществить 
задуманное. И я к ним присоединяюсь.

Потому что в моей жизни и в моем сердце Семей занимает огромное 
место. Город моей юности, моего становления. 30 лет, как он не явля-
ется местом моей прописки, но от этого он не стал мне чужим. Скорее, 
наоборот. Каждый раз, приезжая в любимый город, с болью и щемящим 
чувством наблюдала за происходящим – как «убивались» дороги, как все 
меньше света становилось даже на центральных улицах, а вдоль обочин 
появлялись густые заросли сорняков…

И поэтому с особым рвением держу кулачки за будущее области Абай 
и верю: оно обязательно будет светлым!

Инфографика Олега ЦХАЙ
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НЕ ТРАМПОМ ЕДИНЫМ
Международные инвесторы усилили вывод средств с рын-

ка Китая. Усиление бегства из китайских фондов произошло, 
несмотря на заключение торговой сделки между Пекином и 
Вашингтоном.

П о  д а н н ы м  E m e r g i n g 
Portfolio Fund Research (EPFR), 
чистый отток инвестиций соста-
вил за минувшую неделю $3,3 
млрд, что в десять раз выше, чем 
неделей ранее. Глобальные инве-
сторы продают акции китайских 
компаний на фоне недостаточных 
мер поддержки экономики от местных властей. Одновременно с 
этим вырос спрос на фонды американских акций, которые стали 
главными бенефициарами договоренностей США и Китая по 
торговой сделке.

Говорить об общем падении интереса к рынкам развивающих-
ся стран преждевременно, так как весь отток средств пришелся 
на фонды Китая. За три недели непрерывного вывода средств 
китайский рынок акций потерял в виде оттоков около $8 млрд. 
Остальные фонды БРИК преимущественно наращивали инве-
стиции: в фонды Индии на горизонте трех недель было инвести-
ровано $844 млн, Бразилии – $744 млн.

12 мая президент США Дональд Трамп заявил о временном 
снижении взаимных пошлин. Согласно договоренностям сторон, 
сроком на 90 дней США снизят пошлины на китайские товары 
со 145% до 30%, а Китай на американские – с 125% до 10%.

Но разрядка в торговой войне теперь сместила фокус внима-
ния инвесторов на внутреннюю повестку. По экспертным оценкам, 
реальная экономика КНР замедляет темпы роста, капитальные 
расходы не растут, потребление стагнирует, уровень безрабо-
тицы среди молодежи остается высоким, а реструктуризация 
девелоперов буксует.

ЖИЗНЬ ЗАСТАВИЛА
Великобритания и Евросоюз впервые после брексита 

сделали шаг навстречу друг другу. Их возможное всесторон-
нее сближение станет следствием торговой политики США 
и текущей геополитической ситуации.

В понедельник лидеры ЕС 
и Великобритании встретятся в 
Лондоне, чтобы попытаться на-
чать строить новые отношения в 
изменившемся за пять лет мире. 
В английских СМИ отмечают, 
что к сближению с бывшим парт- 
нером после громкого развода 
Британию также подтолкнули и собственные экономические 
проблемы, вызванные брекситом. Кроме того, в стране произо-
шла смена власти после разгромного поражения партии зачин-
щиков брексита.

Отмена брексита – по-прежнему табу в Британии, одна-
ко правящие теперь лейбористы во главе с премьером Киром 
Стармером обещают перестать «ругаться» с Европой и навести 
мосты. В понедельник они представят первые результаты этого 
сближения – пакт о сотрудничестве в области безопасности и 
несколько соглашений, упрощающих жизнь бизнесу, гастроли-
рующим артистам и путешествующей молодежи.

Между тем эксперты и аналитики уверены, что это лишь 
первый мелкий шаг на долгом пути сближения. Они говорят, 
что ни в Британии, ни в Европе нет политической воли пойти 
дальше декоративного «примирения» после многих лет взаим-
ной неприязни.

ОНИ ПРЕДУПРЕЖДАЛИ
Крупнейший в мире ритейлер Walmart заявил на днях, 

что ему придется повысить цены из-за введенных админи-
страцией США импортных пошлин.

В корпорации не сообщили, 
насколько собираются повышать 
цены, но отметили, что повыше-
ние начнется в конце мая и про-
должится в июне.

Среди товаров, которые мо-
гут подорожать из-за повышения 
импортных пошлин, ритейлер 
назвал бананы, авокадо, кофе, детские игрушки и электронику. 
Как отмечают американские СМИ, заявление Walmart тем более 
примечательно, что компания Walmart известна своей политикой 
снижения издержек ради сохранения низких цен.

Финансовый директор Walmart Джон Дэвид Рейни сделал 
заявление о повышении цен после публикации отчетности за пер-
вый квартал. Выручка ритейлера в этот период выросла на 2,5%, 
до $165,6 млрд, но чистая прибыль снизилась на 12%, составив 
$4,4 млрд. Walmart также ухудшил прогноз на текущий квартал.

Сразу после введения Дональдом Трампом дополнительных 
экспортных тарифов многие эксперты предрекали, что они окажут 
сильное негативное влияние на американские компании, включая 
ритейлеров.

ДОЛГ НЕ В ПРИМЕР
Международное рейтинговое агентство Moody's понизило 

долгосрочный кредитный рейтинг США с ААА до АА1. При 
этом прогноз изменен с «негативного» на «стабильный».

«Понижение рейтинга на 
одну ступень по 21-уровневой 
рейтинговой шкале отражает 
более чем десятилетний рост 
госдолга и коэффициентов про-
центных платежей до уровней, 
которые значительно превышают 
показатели стран с аналогичным 
рейтингом», – говорится в сообщении на сайте Moody's.

Как уточнило рейтинговое агентство, администрация США 
и Конгресс не смогли договориться о мерах, которые бы измени-
ли тенденцию к значительному бюджетному дефициту и росту 
процентных расходов. В ближайшие 10 лет Moody's ожидает уве-
личения дефицита бюджета, а госдолг США к 2035 году может 
вырасти до 134% ВВП.

В июле 2024 года госдолг США впервые в истории превысил 
$35 трлн. В апреле 2025-го Минфин США уточнил, что показатель 
увеличился до $36,6 трлн, что составляет более 122% ВВП страны.

Канат САРИН, Астана

ОТКУДА РОСТ?
По предварительным данным Бюро национальной статистики, реальный валовый внут- 
ренний продукт Казахстана в январе–апреле 2025 года увеличился на 6% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. Темпы роста экономики демонстрируют 
устойчивое ускорение: с 3,8% – в январе, до 5,6% – в первом квартале и 6% – по итогам 
четырех месяцев. В Центре макроэкономических исследований и прогнозирования 
АО «Институт экономических исследований» прокомментировали текущую динамику.

Ускорение экономического роста в послед-
ние месяцы прежде всего отражает стабильную 
и положительную динамику в ключевых секто-
рах экономики. По словам старшего эксперта 
Центра Рамазана Есенгазиева, в целом рост 
ВВП связан с достаточно сбалансированным 
развитием как промышленного производства, 
так и сферы услуг, которые увеличились при-
мерно на 7,5% и 5,3% соответственно. Кроме 
того, стоит особо выделить инвестиции – их 
объем в основной капитал вырос на 13,7%, при-
чем в обрабатывающей промышленности – на 
внушительные 34,3%.

– Все это говорит о том, что характер роста 
экономики сегодня действительно качествен-
ный, – пояснил эксперт.

Он также отметил, что наибольший вклад 
в рост экономики вносят отрасли промышлен-
ности, в том числе горнодобывающая и обра-
батывающая, а также строительство, торговля 
и транспорт.

– К примеру, транспорт и складирование 
увеличились на 22,4%, строительство – на 
16,2%, обрабатывающая промышленность – 
на 7,2%, горнодобывающая – на 7,1%, включая 
добычу нефти – на 8,8%. Что касается торгов-
ли, объем вырос примерно на 7%, – рассказал 
Рамазан Есенгазиев.

Данные статистики подтверждают эту 
положительную динамику промышленного 
производства. Общий выпуск продукции вырос 
на 6,6%, при этом машиностроение прибави-
ло 11,2%, производство пищевых продуктов 
– 12%, нефтепереработка – 13,7%, химическая 
промышленность – 11,2%, производство ме-
таллических изделий – 21,6%, а строительных 
материалов – 12,9%. Также отмечается рост 
добычи угля – на 11,2%. Объем строительных 
работ увеличился на 16,2%.

Особого внимания заслуживает развитие 

обрабатывающей промышленности, которое 
обеспечивается ростом производства про-
дуктов питания, машиностроения, ремонта 
и установки оборудования.

– Здесь положительная динамика скорее 
всего связана с ростом как внутреннего, так 
и внешнего спроса, стабильными поставками 
сырья со стороны горнодобывающих компа-
ний, а также реализацией множества инвести-
ционных проектов, которые требуют значи-
тельных объемов строительных материалов 
и комплектующих, – пояснил представитель 
Центра макроэкономических исследований и 
прогнозирования.

Кроме того, в январе–апреле 2025 года в 
Казахстане было введено в эксплуатацию около 
4,9 млн квадратных метров жилья, что на 6,8% 
превышает показатель аналогичного перио-
да прошлого года. Также значительно вырос 
объем транспортных услуг – на 22,4%, чему 
способствовал прежде всего рост грузопере-
возок железнодорожным и трубопроводным 
транспортом.

Рост инвестиционной активности – еще 
один важный фактор поддержки экономики. 

Физический объем инвестиций в основной 
капитал за первые четыре месяца увеличился 
на 13,7% по сравнению с тем же периодом 
2024 года. Среди ключевых драйверов ин-
вестиционной активности стала реализация 
национального проекта «Комфортная школа» 
и госпрограммы «Тариф в обмен на инвести-
ции».

– В рамках этих инициатив по всей стра-
не строятся новые и ремонтируются дей-
ствующие школы, а также модернизируется 
коммунальная инфраструктура. Кроме того, 
дополнительную поддержку инвестициям ока-
зывают проекты по развитию транспортной 
инфраструктуры – строительство железно-
дорожных объектов, реконструкция автомо-
бильных дорог республиканского значения и 
другие крупные проекты, – пояснил Рамазан 
Есенгазиев.

Также не менее значительное количество 
инвестиционных проектов реализуется и в об-
рабатывающей промышленности – металлур-
гии, нефтепереработке, газопереработке, хими-
ческой промышленности и машиностроении.

Коллаж Олега ЦХАЙ

УСТОЙЧИВАЯ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА
Производительность труда в Казахстане демонстрирует устойчивую положительную 
динамику. За последнее десятилетие показатель вырос более чем в три раза. Разрыв 
с производительностью в странах Евросоюза сократился до минимума, но до сих пор 
остается очень большим.

Ключевой источник прироста 
– горнодобывающая отрасль, где 
рост во многом обеспечен благо-
приятной ценовой конъюнкту-
рой, прежде всего на нефть. В то 
же время положительные сдвиги 
наблюдаются и в обрабатывающей 
промышленности, где отставание 
по производительности постепен-
но сокращается, считает Айдос 
Тайбекұлы из аналитического 
центра Halyk Finance.

Однако вклад машинострое-
ния в эти изменения пока остается 
неясным ввиду ограниченности 
данных, хотя, судя по общим тен-
денциям, он, вероятно, остается 
умеренным.

Если посмотреть на общую 
картину, производительность 
труда в экономике страны в 2024 
году составила 12,6 млн тенге на 
одного занятого, или $26,9 тыс. 
Номинальный рост в тенге по 
сравнению с прошлым годом со-
ставил 11%. За десять лет показа-

тель вырос в три раза (+202%). В 
среднем за последние 10 лет про-
изводительность увеличивалась на 
13,2% в год. В долларовом выраже-
нии рост в 2024 году составил 8% 
год к году, при среднем росте на 
5% ежегодно за 2015–2024 годы.

Наиболее быстрый рост в 
2015–2024 годах зафиксирован 
в здравоохранении и образова-
нии – по 18% в год. В сельском 
хозяйстве рост составил в среднем 
17,3% в год. В остальных отраслях 
темпы роста были ниже среднего 
по экономике.

Между тем в 27 странах Ев-
ропейского союза производитель-
ность труда составила $86,7 тыс. в 
2024 году, что в 3,2 раза выше, чем 
в Казахстане. Более высокая база 
является причиной сравнительно 
низких темпов роста в ЕС – в сред-
нем 3,5% в год. Интересно, что 
текущее отставание показателя  
Казахстана по производительно-
сти труда является минимальным 
за последние 10 лет: в предыдущие 
годы она составляла от 3,5 до 4,8 
раза (максимум был зафиксирован 
в 2016 году).

Значительная часть про-
изводительности в Казахстане 
формируется за счет горнодо-
бывающей отрасли, которая от-
личается высокой номинальной 
производительностью труда.  В 
2024 году производительность в 
отрасли составила $56,8 тыс. на 
занятого, что составляет 22% от 
совокупной производительности 
по всем секторам экономики, что 
является самой высокой долей 
среди отраслей.

Для сравнения, в 2015 году 
доля горнодобывающей отрасли 
составляла 19%. Таким образом, 
ее вклад в общую производитель-
ность экономики продолжает  
расти.

При этом в сельском хозяй-
стве Казахстана производитель-
ность в 2024 году составила $10,6 
тыс. на занятого, тогда как в Евро-
союзе – $48,3 тыс., что означает 
отставание в 4,5 раза.

В обрабатывающей промыш-
ленности разрыв менее выражен: 
$56,0 тыс. в Казахстане против 
$106,4 тыс. в ЕС, что меньше в 
1,9 раза европейских показате-

лей. Это минимальный уровень 
разницы за последние 10 лет. Для 
сравнения, в 2016 году отставание 
достигало 2,9 раза. Однако важно 
учитывать, что большая часть вы-
пуска в обрабатывающей отрасли 
относится к металлургии, тогда 
как в ЕС его доля меньше. По этой 
причине сравнение может не от-
ражать отставание в производстве 
машин и оборудования.

В целом производительность 
труда в Казахстане демонстрирует 
устойчивую положительную ди-
намику, увеличиваясь в среднем 
на 13,2% в тенговом и 5% в дол-
ларовом выражении ежегодно. За 
последнее десятилетие показатель 
вырос более чем в три раза – с 4,1 
млн до 12,6 млн тенге на одного 
занятого. Постепенно сокращает-
ся и разрыв с уровнем производи-
тельности в странах Европейского 
союза, но он до сих пор остается 
очень большим.

Ключевым драйвером роста 
остается горнодобывающая про-
мышленность, на долю которой 
приходится значительная часть 
валовой добавленной стоимости. 
Для обеспечения долгосрочного 
и сбалансированного повышения 
производительности требуется 
расширение источников роста 
за счет других отраслей, прежде 
всего торгуемых секторов эконо-
мики, считает аналитик.

Это в свою очередь потребу-
ет наращивания инвестиций как в 
техническое перевооружение, так 
и в человеческий капитал, включая 
повышение квалификации рабо-
чей силы и развитие управленче-
ских компетенций.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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В Алматы на базе университета Нархоз прошла международная 
научно-практическая конференция «Цифровая трансформация: 
роль искусственного интеллекта и больших данных в праве, 
управлении и международных отношениях».

Мероприятие объединило 
представителей госорганов, меж-
дународных организаций, НПО 
и научного сообщества из Япо-
нии, Польши, Дании, Турции, 
России, Казахстана, Кыргызста-
на, Узбекистана и Азербайджана.

Конференция была органи-
зована в рамках проекта «Пра-
вовое регулирование режима 
больших данных: националь-
ный и международный опыт» и 
приурочена к реализации Цели 
устойчивого развития № 16 
ООН – «Мир, справедливость и 
эффективные институты». Цель 
форума – осмысление цифровых 
трансформаций и их влияния на 
право, госуправление и междуна-
родную политику.

С приветственными речами 
выступили сенатор Кайрат Тасте-
кеев, судья Конституционного 
суда Еркин Оңгарбаев и прези-
дент университета Нархоз Канат 
Кожахмет, подчеркнув важность 
правовой адаптации к цифровым 
вызовам.

Доктор юридических наук 
Бахытжан Абдираим отметил: 
«Искусственный интеллект 
ускоряет правовые изменения. 

Big Data помогает решать гло-
бальные задачи, но одновремен-
но порождает сложные вызовы, 
связанные со скоростью и мас-
штабом этих процессов».

Ключевым спикером стал 
профессор Кристофер Ламонт 
(Токийский международный 
университет), представивший 
доклад об образах ИИ в меж-
дународных отношениях. Ака-
демик Алмаз Шарман выделил 
роль ИИ в здравоохранении: от 
диагностики до телемедицины. 
Профессор Ярослав Турлыков-
ски (Варшавский университет) 
осветил правовые аспекты при-

менения ИИ, а профессор Мус-
лим Хасенов (Астана), выступая 
онлайн, затронул трудовое право 
и международные стандарты.

В рамка х конференции 
прошли тематические круглые 
столы по трем направлениям: 
цифровизация права, трансфор-
мация государственного управ-
ления, влияние ИИ и Big Data на 
политические процессы.

– Обсуждались такие темы, 
как цифровые права человека, 
безопасность данных, устойчи-
вость к климатическим угрозам, 
регулирование цифрового следа и 
гармонизация законодательства. 
По итогам конференции были 
выдвинуты конкретные пред-
ложения: от оценки правовых 
рисков ИИ до инициатив по на-
учной поддержке и международ-
ному сотрудничеству. В работе 
форума приняли участие юрис- 
ты, исследователи, докторанты, 
магистранты, представители влас- 
ти и международные эксперты. 
Планируется издание сборника 
научных статей, – подчеркнула 
профессор Гулмира Султанбаева.

Проведение конференции 
стало важным шагом универси-
тета Нархоз в развитии научного 
и экспертного потенциала в сфе-
ре цифровизации и укреплении 
международного партнерства.

АЛЬМА-МАТЕР

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 
НА ПЛОЩАДКЕ НАРХОЗА

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы 

В Евразийском национальном университете имени  
Л.Н. Гумилева прошла международная научно-практическая 
конференция под названием «1925 год: деятель, закаленный 
национальной идеей», посвященная 125-летию со дня рождения 
Смагула Садвакасулы.

Перед началом конфе-
ренции участники посетили 
«Пантеон предков» в микро-
районе «Жастар», где захоро-
нены государственный деятель 
Смагул Садвакасулы и воины 
Кенесары. Здесь была прочи-
тана молитва в память предков, 
а также посажены ели и благо-
устроена прилегающая терри-
тория. Затем в ЕНУ участники 
ознакомились с выставкой книг 
ученых-исследователей о госу-
дарственном деятеле, а также с 
произведениями самого Сма-
гула Садвакасулы.

В мероприятии приняли 
участие депутаты Парламента 
РК, видные историки, ученые, 
руководители вузов, директо-
ра музеев, представители школ, 
СМИ, партий и другие.

Пленарное заседание от-
крыл профессор Евразийского 
национального университета, 
академик Дихан Камзабекулы.

Поздравительное обраще-
ние Президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта 
Токаева зачитал советник 
Президента, академик Нацио- 

нальной академии наук РК Ба-
уыржан Омарулы.

«Смагул Садвакасулы – 
выдающийся сын нашего на-
рода, в сложный исторический 
период он с честью исполнял 
ответственные государствен-
ные обязанности, стал инициа- 
тором многих благородных на-
чинаний. Великая личность, он 
внес весомый вклад в развитие 
духовности. Он способствовал 
открытию первого казахского 
драматического театра, станов-
лению Казахского педагогиче-
ского института как фундамен-
тального учебного заведения. 
Также стоял у истоков таких из-
даний, как «Егемен Қазақстан» 
и «Ақиқат», активно участво-
вал в развитии казахской прес-
сы. Народ никогда не забудет 
имя Смагула Садвакасулы, его 
достойная жизнь всегда будет 
примером для молодого поколе-
ния», – говорится в обращении. 

Далее с поздравительны-
ми словами выступили госу-
дарственные и общественные 
деятели Ерболат Саурыков и 
Казыбек Иса. 

Пленарное заседание про-
должилось выступлениями 
участников конференции. Ака-
демик НАН РК, директор Ин-

ститута истории и этнологии 
имени Ш. Уалиханова Зиябек 
Кабылдинов представил док- 
лад на тему «Государственное 
строительство и исторические 
взгляды Смагула Садвакасулы», 
а кандидат юридических наук, 
профессор, президент ОФ 
«Кахармандар» Сабыр Касы-
мов выступил с темой «Граж-
данский подвиг и личность  
С. Садвакасулы».

С докладом на тему «Сма-
гул Садвакасулы и советская 
национальная политика» вы-
ступил доктор филологических 
наук, профессор ЕНУ имени 
Л.Н. Гумилева, алашовед Тур-
сын Журтбай. А доктор фило-
логических наук, профессор, 
почетный гражданин Акмолин-
ской области Серик Негимов 
поделился с участниками докла-
дом о «Национально-идеологи-
ческой мощи романа Смагула 
Садвакасулы «Сарсенбек».

Участники конференции 
приняли специальную резолю-
цию и отметили, что научное 
мероприятие высокого уровня 
достигло своих целей. В рамках 
конференции была распростра-
нена книга академика Дихана 
Камзабекулы «Смагул Садва-
касулы. Принципы деятеля».

ЗАКАЛЕННЫЙ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕЕЙ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В рамках празднования 80-летия Великой Победы 
особенно важно вспоминать имена настоящих героев, 
чьи подвиги остались в тени или не были отмечены 
по достоинству. Один из таких героев – участник 
Великой Отечественной войны, подполковник 
в отставке, кавалер боевых и трудовых наград, 
ветеран 1-й гвардейской танковой армии, уроженец 
Западно-Казахстанской области Аманша Жумашевич 
Мендыгалиев.

Его жизненный путь – это история 
мужества, патриотизма и беззаветного 
служения Родине. Его сын, полковник 
Вооруженных сил РК в отставке Асыл-
бек Мендыгалиев, убежден: боевой и 
трудовой подвиг его отца заслуживает 
высшей государственной оценки. 

Аманша Мендыгалиев родился  
15 августа 1918 года в селе Сайхин Ур-
динского района Уральской области 
(ныне Западно-Казахстанская). Отец 
ушел из жизни рано, и мальчик остался 
на попечении матери. Друг отца Григо-
рий, когда мальчику было 13 лет, устроил 
его на учебу в школу-интернат с обуче-
нием на русском языке в селе Баскунчак. 
Во время школьных каникул Аманша не 
возвращался домой, а работал на соля-
ных промыслах в Нижнем Баскунчаке, 
чтобы обеспечить свое обучение. Зна-
чимую роль в его судьбе сыграл дядя – 
Каиргали Карабекулы, который, заметив 
способности мальчика и его стремление 
к знаниям, посодействовал ему в про-
должении учебы в Чимкенте.

Там Аманша окончил сельскохозяй-
ственный техникум, педагогические кур-
сы и стал работать агрономом, а затем 
учителем в селе Абай Келесского района. 
В 1939 году он женился на Турсынай 
Аленовой, в последующем заслуженном 
работнике печати и труженице тыла. В 
1940 году у них родилась дочь Урбиби.

Осенью этого года Аманша Мен-
дыгалиев был призван в армию через 
Урдинский военкомат. Образованный 
и зрелый по сравнению с другими при-
зывниками, он был направлен в училище 
младших командиров в Ташкент, где за-
вершил обучение в звании старшина и 
продолжил службу в учебной части. С 
началом Великой Отечественной войны 

он был зачислен в 1077-й стрелковый 
полк 316-й стрелковой дивизии гене-
рала Панфилова. Там он был назначен 
на должность командира минометного 
отделения, а затем – заместителя полит- 
рука роты. Мендыгалиев был строгим, 
но справедливым командиром, обучал 
подчиненных владению штатным оружи-
ем. В ходе боевой подготовки старался 
всячески оказывать помощь и поддержку 
молодым солдатам казахской националь-
ности.

Его боевой путь начался при обо-
роне Москвы, продолжился на фронтах 
Украины, Беларуси, Прибалтики, Поль-
ши и завершился в Берлине в мае 1945 
года. Он был дважды ранен, награжден 
орденом Красной Звезды, двумя орде-
нами Красного Знамени и другими бое- 
выми медалями. 30 апреля 1945 года 
командир 362-го самоходного артил-
лерийского полка представил Менды-
галиева Аманшу Жумашевича к званию 
Героя Советского Союза за проявленное 

мужество, отвагу и отличия в боях за 
Берлин. Однако это представление так 
и не было реализовано.

По итогам исследовательской ра-
боты общественного деятеля Берика 
Абдыгалиулы стало известно, что имя 
Аманши Мендыгалиева входит в чис-
ло 133 казахстанцев, представленных 
к званию Героя Советского Союза, но 
так и не получивших его. Подвиги ка-
захстанцев описаны в его книге «Ұмы-
тылған қаһармандар. Забытые герои». 
Эти имена не должны кануть в забвение. 
Документы и наградные листы героев 
находятся в архивах Министерства 
обороны РФ и опубликованы на сайтах 
podvignaroda.ru и pamyat-naroda.ru. В 
1997 году аким Южно-Казахстанской 
области Заутбек Турысбеков направил 
официальное письмо Президенту РК с 
ходатайством о присвоении Аманше Жу-
машевичу звания «Халық Қаһарманы». 
Но, к сожалению, решение принято не 
было.

Генерал армии, Герой Советского 
Союза, «Халық Қаһарманы» Сагадат 
Нурмагамбетов в книге «Звезды не гас-
нут» дал высокую оценку ветерану: «Из 
тех фронтовиков, кого я знаю сегодня, 

настоящим Героем является Аманша Жу-
машевич Мендыгалиев. Он заслуживает 
высокого звания «Халық Қаһарманы».

Аманша Жумашевич и его супруга 
Турсынай Аленовна прожили долгую и 
достойную жизнь. Они воспитали вось-
мерых детей, имеют множество внуков 
и правнуков. Воинскую эстафету про-
должили сын Асылбек – полковник ВС 
РК в отставке, внук Ерсеит – капитан ВС 
РК, племянник Қыран – подполковник 
ВС РК, племянница Мейрамгуль – под-
полковник МЧС РК. Семья и потомки 
Аманши Мендыгалиева хранят его бое- 
вую славу. 

Несмотря на тяжелые ранения и 
контузии, полученные на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны, Аманша 
Жумашевич Мендыгалиев прожил дол-
гую и достойную жизнь. Он скончался 
на 90-м году жизни 29 марта 2008 года в 
селе Абай Келесского района Южно-Ка-
захстанской области. Всю свою жизнь 
он посвятил служению Родине – сначала 
с оружием в руках на полях сражений, 
а затем в мирное время, честно и доб- 
росовестно трудясь на благо страны. 
Его личный вклад в победу и развитие 
народного хозяйства Казахстана стал яр-

ким примером гражданского подвига и 
настоящего патриотизма.

В 2014 году его документы, награды 
и архивные материалы были переданы 
на хранение в Национальный музей 
РК и Военно-исторический музей МО 
РК. Часть материалов также хранится в 
музее истории в с. Урда Западно-Казах-
станской области. Сегодня, по словам 
его сына Асылбека Мендыгалиева, на 
родине героя нет ни улицы, ни школы, 
носящих его имя. Хотя его подвиг до-
стоин увековечения.

– Мой отец прожил жизнь в верно-
сти Родине. Он остается в памяти семьи 
и, полагаю, нашего государства, насто-
ящим героем. В своей военной службе 
я всегда старался брать пример с него. 
Мой отец достоин высокого звания 
«Халық Қаһарманы», – сказал Асылбек 
Мендыгалиев. 

Имена казахстанских героев должны 
звучать в названиях улиц, школ и памят-
ников. Они – основа нашей истории и 
национальной гордости. Пусть память 
об Аманше Жумашевиче Мендыгали-
еве будет достойно увековечена, а его 
подвиг станет вдохновением для новых 
поколений.

ЗВЕЗДЫ НЕ ГАСНУТ: ИСТОРИЯ ПОДВИГА 
АМАНШИ МЕНДЫГАЛИЕВА

Аида ГАЛИЕВА, 
Уральск
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ТАЙМ-АУТ

В зоне отдыха Балқарағай под Астаной 
прошел фестиваль «Қымызмұрындық». 
Несмотря на пасмурную погоду, приехало 
немало гостей. Кто-то – продегустировать 
кумыс, а кто-то – просто поболеть за своих 
знакомых производителей.

– Қымызмұрындық – это 
древняя традиция, когда люди 
собирались, чтобы впервые в 
сезоне попробовать весенний 
кумыс. Первый қымыз после 
долгой зимы особенно ценен – 
в нем много витаминов, он дает 
силу. Это как праздник пробуж-
дения природы, – рассказал ис-
полнительный директор проекта 
BaiQymyz Әділ Орынбасарұлы.

Праздник был организован 
в рамках проекта BaiQymyz, ко-
торый летом продолжится уже в 
формате большого гастрофести-
валя. По словам Әділя Орынба-
сарұлы, кумыс – это не просто 
напиток, а часть казахской куль-

туры, которую важно сохранить 
и передать следующему поколе-
нию. Цель всей инициативы – 
сделать так, чтобы кумыс занял 
свое место среди популярных 
напитков, а не оставался чем-то 
экзотическим даже для самих 
казахстанцев.

Производители кумыса при-
ехали из разных уголков страны: 
из Бурабая, Жанаркинского рай-
она, Южного Казахстана, области 
Абай и других регионов. Всего 
участвовали представители из  
12 регионов. Среди них – кре-
стьянские хозяйства и инди-
видуальные предприниматели. 
Каждый из участников угощал 
своим кумысом, а гости могли по-
пробовать каждый из образцов и 
проголосовать за понравившийся 

через QR-код. Это был не просто 
обмен вкусами, а своего рода на-
родное голосование, где учитыва-
лись как личные впечатления, так 
и качество продукции.

Организаторы говорят, что 
проект родился по аналогии с 
Oktoberfest.

– Сегодня многие молодые 
люди предпочитают газировку, 

а ведь кумыс – это наш родной 
напиток. Полезный, укрепляю-
щий иммунитет, насыщенный 
витаминами. Мы хотим, чтобы 
он вернулся в ежедневную куль-
туру – в офисы, дома, магазины, – 
говорит автор проекта BaiQymyz 
Жумажан Калтаев.

Фестиваль не ограничился 
только напитками. Здесь мож-

но было увидеть казахских бор-
зых – тазы, послушать рассказ о 
беркутах и понаблюдать за ними 
вживую, а также посмотреть на 
разные породы лошадей. Эти 
элементы будто перенесли гостей 
во времена, когда кочевая жизнь 
была обычным делом, а умение 
охотиться с беркутом считалось 
почетным искусством.

Следующий этап фестива-
ля состоится в июле, где будет 
определен лучший производи-
тель кумыса в стране. Победи-
теля выберут сразу по несколь-
ким критериям: лабораторный 
анализ, народное голосование 
и мнение профессиональных 
дегустаторов. Призовой фонд 
фестиваля – 45 миллионов тенге.

– Это частная инициатива. 
Призовой фонд собирается за 
счет спонсоров, а не из бюджета, –  
уточняет Әділ Орынбасарұлы.

Несмотря на погодные ус-
ловия, мероприятие прошло 
тепло и по-домашнему. Люди 
стояли под зонтами, пили ку-
мыс, ели баурсаки и слушали 
выступление казахстанских 
артистов. Было видно, что ат-
мосфера у праздника особен-
ная – никто не спешил уходить, 
даже когда с неба снова начинал 
моросить дождь. Праздник стал 
хорошим напоминанием о том, 
что традиции – это не что-то 
пыльное и далекое, а вполне 
живое, особенно когда все де-
лается с душой.

ТРАДИЦИИ

ҚЫМЫЗМҰРЫНДЫҚ: ОКТОБЕРФЕСТ ПО-КАЗАХСКИ!

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана

ТРИ БАЛЕТА – ТРИ СУДЬБЫ
В «АСТАНА ОПЕРА» ПРЕДСТАВИЛИ ПРЕМЬЕРУ  
ОДНОАКТНЫХ ШЕДЕВРОВ РОЛАНА ПЕТИ

На сцене столичного театра «Астана Опера»  
при поддержке Министерства культуры и информа-
ции РК прошла долгожданная премьера сразу трех  
балетов легендарного французского хореографа 
Ролана Пети – «Арлезианка», «Юноша и Смерть»  
и «Кармен». Постановки стали ярким событием  
Международного фестиваля «Опералия-2025».

На  п р о с т р а н с т в е 
СНГ балеты Ролана Пети 
по-прежнему остаются 
редкостью – их испол-
нение Фонд хореографа 
доверяет лишь по-насто-
ящему сильным труппам. 
Казахстан в этом смысле 
приятно выделяется: бла-
годаря художественному 
руководителю балетной 
труппы «Астана Опе-
ра», народной артистке 
России Алтынай Асыл-
му ратовой театр стал 
обладателем пяти самых 
известных постановок 
великого мастера.

Она не понаслышке 

знакома с творчеством 
балетмейстера – в течение 
пяти лет мировая звезда 
была прима-балериной 
его труппы, блистая на 
сцене легендарного ба-
лета Марселя. Этот опыт 
не только обогатил ее как 
артистку, но и стал проч-
ной основой для переноса 
спектаклей Ролана Пети 
на казахстанскую сцену.

Так, проект был ре-
ализован по инициативе 
Алтынай Асылмуратовой. 
Творческий замысел во-
плотили балетмейстер-по-
с т а н о в щ и к  Л у и д ж и 
Бонино (Италия), балет-
ный педагог Джиллиан 
Уиттингем (Великобри-
тания), дирижер Элмар 
Бурибаев и выдающаяся 

команда художников и 
сценографов.

Три балета, три конт- 
растных взгляда на лю-
бовь – трагедия, фило-
софская драма и страсть. 
«Арлезианка» повествует 
о юноше, сводимом с ума 
образом женщины, кото-
рую он не может забыть. 
«Юноша и Смерть» – 
балет о неотвратимости 
и вну тренней борьбе. 
«Кармен» – о свободе, 
желаниях и игре на грани.

– Работать с труппой 
«Астана Опера» – насто-
ящее удовольствие. Каж-
дый приезд – как возвра-
щение домой, – поделился 
Луиджи Бонино.

Итальянский балет-
мейстер-постановщик 

особо отметил талант и 
харизму казахстанских 
артистов, включая Айге-
рим Бекетаеву, Бактияра 
Адамжана и Султанбека 
Гумара.

Исполнитель роли 
юноши в балете «Юноша 
и Смерть» Бактияр Адам-
жан рассказал о своем ви-
дении постановки.

– Этот балет воспри-
нимается многими как 
трагедия, но я вижу в нем 
свет. Даже если история 
заканчивается смертью, 
она несет важное посла-
ние: никогда не стоит 
сдаваться, даже в самые 
темные моменты жизни. 
Именно эту мысль я стара-
юсь донести до зрителя, –  
говорит артист.

Имя Ролана Пети за-
нимает особое место в 
истории балета XX века. 
Один из самы х ярки х 
французских хореогра-
фов, он стремился пере-
осмыслить условности 
кл ассического танца , 
придавая ему современ-
ное звучание. Созданные 
им балеты – это всегда 
целостные драматурги-
ческие произведения, 
с о ч е т а ю щ и е  о с т р у ю 
эмоциональность, выра-
зительность движений и 
глубокую связь с музыкой.

Б а л е т н а я  т р у п п а 
« Астана Опера» под 
руководством Алтынай 
Асылмуратовой проде-
монстрировала высочай-
ший уровень мастерства. 
Программа одноактных 
балетов стала важной ве-
хой для театра и культур-
ной жизни страны. Арти-
сты получили уникальный 
опыт работы с мировыми 
шедеврами, а зрители –  
возможность прикоснуть-
ся к живой энергии под-
линного современного 
балетного театра.

Карина 
ТАНКЕНОВА,
Астана

АНШЛАГ

ВЕЧЕР ВДОХНОВЕНИЯ
В «Қазақконцерте» имени Розы Баглановой в Астане 
прошел концерт «Вечер вдохновения» с участием  
Бибигуль Жанузак, Азата Малика и Дины Мирмановой. 
Программа вечера объединила казахскую традицию, 
классические произведения и живую эмоциональность.

В рамках концерта прозвучали вокаль-
ные произведения казахского и европейско-
го классического репертуара. В мероприя-
тии приняли участие заслуженный деятель 
Казахстана, сопрано Бибигуль Жанузак и 
лауреат Государственной молодежной пре-
мии «Дарын», баритон Азат Малик, а также 
концертмейстер Дина Мирманова.

Концерт открыла казахская народная 
песня «Аққурай», отличающаяся легкой, 
игривой интонацией. Эта композиция, по 
словам Азата Малика, помогает наладить 
живой контакт с публикой.

– Эта шуточная песня с легкой, игри-
вой энергетикой. Она создает атмосферу 
непринужденности и радости, помогает 
установить теплый контакт с залом. В та-
кие моменты особенно ощущается живое 
дыхание народной традиции, – рассказал 
артист.

В программу также вошли арии из опер 
европейских композиторов – Чайковско-
го, Моцарта, Гуно и Корнгольда. Особо 
эмоционально прозвучала ария Онегина. 
Азат Малик отметил, что это произведение 

каждый раз звучит по-новому и позволяет 
проживать образ главного героя заново.

В конце концерта одна из слушательниц 
поделилась своими впечатлениями:

– Я стараюсь часто посещать такие 
концерты. Для меня это, как и для арти-
стов, – важный способ соприкоснуться с 
искусством. Хотелось бы услышать больше 
казахских романсов и опер. Это возмож-
ность духовного обогащения и отдыха от 
городской суеты».

По завершении программы Бибигуль 
Жанузак была вручена медаль, приуроченная 
к 30-летию Ассамблеи народа Казахстана.

– Эта награда – символ признания труда 
на благо единства и согласия. Я воспринимаю 
ее как результат многолетней работы, направ-
ленной на развитие казахского искусства и 
укрепление связи между народом и культу-
рой, – поделилась артистка после церемонии.

Концерт завершился вручением цветов 
всем участникам. «Вечер вдохновения» 
стал не только музыкальным мероприяти-
ем, но и примером культурной традиции 
и живого человеческого участия. Концерт 
подтвердил высокое качество националь-
ного исполнительского искусства и вызвал 
искренний интерес зрителей.

Карина ТАНКЕНОВА,
Астана

В связи со смертью Шахметова Каиржана Зикенулы, умершего 04.01.2025 
года, открыто наследственное дело у нотариуса города Астаны Кенжегали С.  
Наследникам обращаться по адресу: город Астана, ул. Сейфуллина, д. 10, оф. 26.


